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Украшение тайги — кед
ры н сосяы в изобилии ра
стут в Томской области. 1,7 
миллиарда кубометров — 
так оценивают специалисты 
запасы деловой древесины 
здесь. Коллегия Мини
стерства лесной и дере
вообрабатывающей промьпп- 
ленности СССР одобрила 
генеральную схему исполь
зования лесов Томской об
ласти. рассчитанную на пе
риод до 1980 года.

Основное развитие лесо
заготовок, предусматривает
ся в глубинных местах — 
по берегам таежных рек 
Кеть, Васюган, Парабель, 
Тым, в Александр>вско1М 
районе. Уже к 1975 году в 
области будет добываться

около 15 миллионов кубэ-
.метров леса. Для перевозки 
древесины строится желез
ная дорога из верховьев 
Кети.

Генеральная схема пре
дусматривает комплексное 
использование заготавливае
мой древесины и полное 
прекращение молевого спла
ва, который неизбежно со
провождается потерями ле
са и засорением рек. Среди 
предприятий,. KOTOi»>ie пред
полагается построить в Том
ской области, oco6eHijo 
крупными будут Белояр- 
С1Я1Й лесопильно-деревооб
рабатывающий ком&*яат, 
Асяновский лесохимический 
нсшплекс, лыжная и мебель
ная фабрики в Томске.

Освоение лесов Заладной 
Сибири, в особенности Том
ской области, позволит наи
более рационально органи
зовать сна^кенйе лесомате. 
риала.ми промышленных 
рвйонеж Е5вр(жейекой части 
страны. Средней Азии и Ка
захстана. Большой экономи
ческий эффект будет достиг- . 
нут н в том случае, кдада 
лес для шахт Ку.зиец.«ого 
угольнси-о бассейна пойдет 
да Томской области. В|>емя 
рраяетефтировки и связан
ные с этим затраты сокра
тятся, ибо Ку.зб»ес оваб- 
жается лесом пока в оошв- 
дам из Красноярского 1̂ йя 
и Шриутсшй области.

(TAGG). •

IV П Л Е Н У М  О Б К О М А  К П С С  с  П О Б Е Д О П ,  Н Е Ф Т Я Н И К
Вчера состоялся оче- отделом ттав. С ергеев А . В . игти>лко*я той K im ibo b  Г 1  ^Вчера состоялся оче

редной пленум обкома 
КПСС.

Пленум рассмотрел во
просы:

«О проекте плана раз
вития народного хозяйст
ва области на 1 9 6 9  гбд»  
—  докладчик председа
тель областной плановой  
комиссии тов. Хами
тов Г. А.

«О проекте бю дж ета  
области на 1 9 6 9  год» —  
докладчик заведующ ий  
областным финансошлм

отделом тов. С ергеев А . В .
В  прениях выступили: 

первый секретарь А лек
сандровского райкома 
КПСС тов. М атвеев М. А ., 
начальник комбината Том- 
л ес тов. Губинскнй в. М ., 
первый секретарь Аси- 
новского райкома КПСС  
тов. Колтыков А . Д ., пред
седатель облпотребсою за  

тов. Ведерников А . А ., 
первый секретарь Тегуль- 
детского райкома КПСС  
тов. Исаков Г. Г ., зам е
ститель председателя обл

исполкома тсю. Кривов 
г. С., кандидат в члены  
обкома КПСС тов. М ар
тынов А . К ., управляю
щий трестом Томсксель- 
строй тов. Заиграев В . И ., 
начальник Томского уп
равления строительства 
тов. Ч еботаев А . А ., пер
вый секретарь обкома 
КПСС тов. Лигачев Е. К.

По обсуж денны м воп
росам пленум принял по
становление.

(Отчет о работе пленума 
обкома КПСС будет опубли
кован в следующем номере 
газеты).

300-мипливнный рубеж добычи нефти в Совет
ском Союзе взят! Это свершилось 23 де
кабря. Таким образом, начатое в нынешнем 
году по призыву нефтяников Татарии социали
стическое соревнование успешно завершено- 

В сутки из недр сейчас извлекается 820 ты- 
, сяч тонн жидкого топлива. Столько горючего 

никогда не добывалось в нашей стране.
Каким образом была достигнута зта важная 

трудовая победа! Каково ее народнохозяйствен
ное значение! С такими вопросами корреспон
дент ТАСС А. Петрухин обратился к министру 
нефтедобывающей промышленности СССР В. Д. 
Шашину. Вот что он рассказал:

— Нефть — наше национальное богатство, ее 
образно называют «черным золотом». Из нее 
получают моторное топливо для автомобильного 
и железнодорожного транспорта, авиации и 
сельскохозяйственных машин-

В химической и нефтеперерабатывающей про
мышленности из «черного золота» произв.здчт 
многочисленные товары народного потребления,

пластмассы, минеральное удобрение, каучук».
И, наконец, нефть мы продаем за границу.
Понятно, что достижение 300-миллионного ру

бежа добычи жидкого топлива укрепляет эконо
мическое могущество нашей Родины.

Нефтедобывающая промышленность Советско
го Союза развивается высокими темпами, сказал 
далее министр. Об этом свидетельствуют такие 
цифры. В 1958 году было получено свыше 113 
миллионов тонн нефти. Теперь жидкого топлива 
добыто в 2,6 раза больше! И это всего-навсего 
за десять лет.

А вот другой пример- Если для добычи одного 
миллиарда тонн нефти потребовалось 9Q' пет, то 
в настоящее время на это уйдет всего два с по
ловиной года.

Достижению 300-миллионного рубежа помог
ла сырьевая база Ежегодно разведчики недр 
открывают около ста месторождений нефти и 
газа-

Увеличению добычи нефти способствует внед

рение новейших достижений науки и техтпси. 
Известно, что из месторождений извлекается по
ка 40—50 процентов нефти. Остальное количе
ство жидкого топлива остается в недрах. Сейчас 
используют эффективные методы искусственно
го воздействия на пласт- Среди них — закон
турное и внутрикоитурное заводнение, тепловое 
воздействие, закачка газа под высоким давле
нием. К 1970 году этими, методами намечается 
получать свыше 70 процентов общесоюзной до* 
бычи нефти — до 240 миллионов тонн»

Быстрейшему освоению месторождений помо
гает внедрение скоростных методов прохо-д:<и 
скважин, создание комплексных бригад по дс^ы- 
че нефти и другие внутренние резервы. Интерес
ный факт; скважины глубиной 1.500—2.000 мет
ров всего 20 лет тому назад бурили более года. 
Теперь такие же скважины бурятся за 15—20 
дней, а -лучшие бригады проводят их за 7—40 
дней,

(Itepp, TACCg.
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СТРЕЖЕВОЙ,
год четвертый

Рубежи (шределевы:
© Дать стране 1,5 миллиона тонн нефти.
© П ^урить 120 тысяч метров скважин.
© Сдать в апреле в эксплуатацию нефтепровод Алск- 

савдр<мвское — Нюгаевартовское, нефтеперекачиваюпдую 
. станцию с комплексом объе^пов.

©  Тресту Томскгазстрой освоить 12,5 миллиона рублей 
каниталышх вложений, сдать три 56-квартирнЬ1х кяр. 
пнчиых дома, нжолу на 640 мест, детсад на 280 мест. 
Зшишч1̂ ть благоустройство n^BOiio мнкрорайгаа; завер- 
«вйть в первом полугодии в Стрежевои строительство 
жилья в деревянном

С ТАЛО уже традицией 
поздравлять томских 

нефтяников с доорочньш вы- 
нолнешем задагшй и соци,-г- 
лйстических обязательств. 

f  Все мы помним, как два ме-: 
 ̂ еяца назад коллектив управ

ления Томскнефть рапорто- 
вал о том, что за навигацию 
Родаае отправлено 450 ты
сяч тонн нефти. Это на 50 
тысяч тонн больше плана. 
Успех стал возможен потому, 
что партийные, - профсоюз
ные, комсомольские органи
зации Стрешевого; сумели 
развереуть социалистическое 
ворев1Новакие за досрочное 
выполнение заданий пяти-,
JKTKH.

Первых три года показа
ли, что нефтяники, бурови
ки, строители Стрежевого 
способны СП{КЬ8ИТЬСЯ с боль
шими задачами.

За эти годы выросли и 
окрепли коллективы, накоп- 

\ лен опыт. И на. четвертый 
год пятилетки они уже ста
вят перед собой более труд
ные, но и более почетные 
задачи. Намечено добыть в 
1969 году полтора миллиона 
тонн нефти — в три с лиш
ним раза больше,-чем в экш 
году. Недавно во всех орга
низациях Стрежевого состоя
лись партийные или проф

союзные собрания, ва кото
рых принимались социали
стические обязательства яа 
1969 год.

Томичи уже зиают, 'по 
коллектив промыслового уча
стка обратился ко всем пред
приятиям Стрежевого с 
призывом бороться в 1969 
году за 1,5 миллиона тонн 
нефти. Это обращение нашло 
поддержку у бурошшов, 
строкгелейк механи^торов. 
HyiscHo сделать так, чтобы 
хорошая инициатива,, начав
шееся социалистическое со
ревнование были подкрепле
ны с^гднизаторской н инже
нерной работой. Все без ис- 
ключеошя коллективы от 
монтажников до работников 
служб быта должны обес
печить добычу полугора мил
лионов тонн нефри.

Предстоит выполнить 
большой объем работ кол
лективу Александрова.чой 
конторы буревия. Еклш ныи- 
не объем проходки по кон
торе составит немногим боль
ше 60 тысяч метров, то в 
будущем должно быть про
бурено 120 тысяч метров. 
Увеличение плана вдвое — 
рубеж, достойный уважеашя. 
И буровики обещают сделать 
все, чтобы взять его. Обяза
тельства бригад Н. Бурды-

ко, А. Вохмина, AV Ткачука 
пробурить за год по 32 ,гы- 
сяче метров лучше всего го
ворят о боевом настроении 
коллектива.

Не менее трудная задача 
стоит перюд промысловика
ми. строителями CRiyj2 и 
треста Томскгазстрой. В 

. 1969 году они должны про
ложить и ввести в эксплуа
тацию 101 километр про
мысловых нефтеп^водов, 
новые технологические уста
новки, блочные кустовые на- 
с(юные станции для закачки 
воды, 4 резервуара по пять 
тысяч тонн нефти каждый на 
товарном парке, систему во
доводов высокого давления. 
Перечень объектов, необхог 
димых для добычи н отправ
ки полугора миллионов тонн 
нефти, можно продолжить. 
Достаточно сказать, что 
объем капиталовложений на 
промысловое етроительство 
возрастает почти в три раза.

Нужно уточнить, что речь 
идет р промысловом строи
тельстве. Но невозможно 
дать полтора миллиона то!ю 
жидкого ■ топлива, если в ла- 
меченные сроки не будут 
сданы. нес^епровод .Алек
сандровское — Нижневар
товское — Усть-Балык, на- 
сооно-перекачивающая стан
ция и весь комплекс голов
ных сооружений трубопро
вода. Только с их пуском 
промысел перейдет на круг
логодичную добычу нефти. 
Мы над^мся, что заказчик 
—дирекция строящихся неф- 
те- и газопроводов Западной 
и Сввегж-гЗападной Сибири, 
специалиэироваиныё строи
тельные организации примут 
все меры, чтобы этот неф
тепровод сдать в эксплуата
цию в апреле будущего года. 
Этот срок предусмотрен и 
приказом Министерства , га
зовой промышленности. '

Добыча полутора миллио- 
но« тонн жидкого топлива'

зависит не только от свое- 
времеиного освоения новых 
производственных мощно
стей. Мы должны помнит:»», 
что база для достижения на
меченных высоких рубежей
— улучшение условий ж.тз- 
ни и отдыха в Стрежевэм. 
!>"же сейчас здесь, гкивет 
около двух тысяч работаю
щих (все население — около 
6 тысяч). В будущем году 
предусматривается рост чис
ла работающих почти в пол
тора раза. Учитывая прирост 
населения, необходимо сдать 
в 1969 году около ЦО тысяч 
квадратных метров жилья. 
Сложность этой задачи еще 
н в том, что имеется капита
ловложений и строители при
няли объемы только на 10 
тысяч квадратных метрэв 
жилья. Выход только такой
— возводить дома из пане
лей или б.поков. Кирпичные 
же дома требуют больших 
затрат труда й времени. 
Ориентация на них приведет 
к тому, что в Стрежцвом бу
дет постоянно не хватать 
жилря.

Необходимость принципи
ального решения этой 
лемы '1‘ем острее, что в 1971) 
году объемы бурения, до
бычи нефти снова резко воз
растут. Жители молодого 
города надеются, что руко
водители Главтюменьнефте-1 
газа, Главтюменьнефтегаз. 
строя, партийные н совет
ские организации области 
сумеют принять срочные 
меры для ускорения темпов 
жилищного н культурно-бы
тового, коммунального
строительства.

На инженерные сети, до
роги, благоустройство улиц 
в будущем году отпускается 
более миллиона рублей. 
Строители обязаны сдать 
,в 1969 году школу на 640 
мест, два детских комбина
та, столовую на 100 мест, 
два магазина на 12 рабочих 
мест каждый, клуб на 400 
мест.

К сожа.легнию, уже боль
ше года не решается вопрос 
о строительстве в» Стреже- 
вом телевизионной станции 
«Орбита». Во всех поселках 
и городах нефтяников Тю
менской» области жители 
смотрят телевизоры. Есть и 
у нас возможности, чтобы 
в северных домах («Орбиту»  ̂
будут принимать и в посел
ках лесозаготовителей, ры
баков не' только в Стреже- 
вом) зажглись голубые эк
раны. Гла.вгюменьнефтегаз 

выделяет средства на строи
тельство здания, на монтаж 
телевизионного оборудова
ния. Нужно само оборудо
вание. Необходимо приобре. 
сти станцию «Орбита».

Увеличение объемов 
строительства, бурения, до
бычи нефти приведет к рез. 
кому росту грузоперевозок, 
потребует четкой деятель

КРУТОЙ ПОДЪЕМ НАШИ ИНТЕРВЬЮ
.......................................................................................................................................... ....... .

Томский электроламповый завод одним из первых в го
роде завершил годовую программу по всем основным по
казателям. В беседе с корреспондентом газеты главный
инженер завода Ю. Ф. Главацкнй рассказал о главных 

направлениях в работе передового коллектива.

А н а л и з и р о в а т ь  итого на
шей работы в третьем го
ду пятилетки еще рано. 

Сейчас мы стараемся не 
думать, насколько это возмож
но, о делах минувших дней и 
стремимся все внимание со
средоточить на подготовке к 
выполнению предстоящего 
плана. Так уж ведется: уходя
щий год всегда напряженнее

предыдущего, а новый несет и 
новые задачи. Производство 
не терпит застоя-

Покажу это на цифрах. 
Годовой план по реализации 
и товарной продукции мы 
перевыполнили. За оставшиеся 
дни декабря дополнительно 
будет реализовано продукции 
примерно на 300 тысяч руб
лей, Объем производства зна

чительно выше прошлогодне
го. Его рост произошел в ос
новном за счет повышения 
производительности труда. По 
сравнению с достигнутым 
уровнем прошлого года про
изводительность труда возрос
ла на 5,5 процента. Для посто
роннего эта цифра мало что 
значит, а за ней — целый год 
упорного труда, поисков всего 
коллектива.

Долгое время сдерживал 
работу цокольный цех. Он не 
обеспечивал, -«олуфабрикатв- 
ми основное произввдство. 
Отсюда —  простои, нерит

мичный выпуск продукции, 
большие потери от брака- 
Потребовалась помощь других 
цехов. К цокольщикам на
правили лучших наладчиков, 
произвели здесь переплани
ровку оборудования, пере
смотрели технологию изготов» 
ления инструмента. Сейчас 
цех значительно лучше рабо
тает, хотя простои по его ви
не еще случаются.

В 22-м ' цехе увеличили 
съем продукции за счет за
мены устаревшего оборудова
ния новым. Во 2-м применена 
более эффективная техноло-

ности служб снабжения. 
Только в.адрес предприятий 
Главтю.менвнефтегаза за на
вигацию должно прийти око
ло 70 тысяч тонн грузов. 
Чтобы в срок и без потерь 
доставить их, необходи.мо 
создать капитальную пере
валочную базу в г. Томске 
в комплексе со строящимся 
речным портом, обеспечить 
прямые грузосмешаные пе
ревозки. Руководители Глав- 
тюменьнефтегаза должны 
принять меры для значи
тельного пополнения в Стре- 
жевом парка высокопрохо
димых машин, тракторов, 
доставки всего оборудования  ̂
и материалов в начале нави
гации по большой воде.

Проблема транспорта для 
Стрежевого — центральная 
проблема. За два года рабо
ты в условиях бездорожья 
техрикЭ, машины значи
тельно поизносились, ре
монтировать их совершенно 
негде: не создано даже эле
ментарной производственной 
базы. В 1969 году должны 
быть сданы объекты пром- 
базы автотракторной конто
ры. теплая Ьтоянка для тех
ники, первая очередь ко
тельной. Подведены водо
проводные линии и линии 
электропередач на базу.

Увеличивается дорожное 
строительство. Средств для 
него отпускается пока боль
ше, чем позволяют освоить 
мощности подрядных орга
низаций. Министерству
транспортного строительст
ва СССР лора создать в 
Стрежевом свое специаливи- 
рованное управление и по. 
ручить ему строительство 
дороги Стрежевои — голов
ные. сооружения на промыс
ле. Работы и средств ново
му управлению будет предо
ставлено достаточно.

Трудным и во многом ре
шающим будет для томских 
нефтяников 1969 год. Пар
тийным, комсомольским, 
профсоюзным ортанизациям 
необходимо разъяснить всем 
коллективам важность пред
стоящих дел и организо
вать социалистическое со
ревнование за достижение 
намеченных рубежей. Нуж
но, чтобы опыт, энтузиазм 
нефтяников, строителен, 

буровиков, геофизиков были 
подкреплены- высокой ин
женерной подготовкой всех 
производств. Только в этом 
случае труженики томской 
нефтяной целины сумеют 
резко увеличить добычу 
жидкого топлива и подгото
вят достойный подарок 
100-легию со дня рождения 
В. И. Ленина.

Н. МЕРЖА,
заведующий отделом
нефтяной, газовой про.
мышленности и геоло.
гвн обкома к л е е .
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ГИЯ изготовления специальных 
колб с рантом. Прежние две 
операции совмещены в одной. 
Выход годной продукции уве
личился. Этому, способствовала 
и правильная расстанозча 
оборудования- Организация 
труда в цехо стала более ра
циональной, улучшились успэ- 
вия работы- Короче, удалось 
поднять производительность и 
культуру труда. Комплекс ме
роприятий провели в первом 
цехе. Здесь, благодаря пеое- 
смотру технологических ре- 
, жимов увеличился съем колб 
примерно на 15 процентов, ■ 

Работа, направленная на по- 
-вышение эффективности лро  ̂
изводства, этим не исчерпыва
лась. Качество наших изделий 
по-прежнему остает<;я ,<в с.цеит- 
ре внимания. Для ужесточе
ния требований к качеству и

н ш

/
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Галина Мичурина возглавляет комплекспую комсомольско-молодежную бригаду СУ-2 
треста Томскпромстрой. Коллектив, возглавляемый ею, работает в счет 1989 
года. Сейчас девчата-отделочницы трудятся на строительстве собственной базы треста 
Томскпромстрой.  ̂ Фото В. Ефимвако. ,

Д н е в н и к  л е с о з а г о т о в о к  

ЧТО ГОВОРЯТ ОТСТАЮЩИЕ?
Вчера, 24 декабря, кол

лектив., Линевского леспром
хоза выполнил годовой план 
вывозки деловой д()евесины. 
Это — седьмое ■ предприя
тие комбината Томлес, до
срочно завершившее зада
ние чтретьего года пятилет
ки. Лес сверх годового пла
на заготавливают ' Тимиря
зевский, Васюганский, Кар- 
гасокский, Ергайский, Пара- 
бельскйй и Чаинский лес. 
иромхозы. Все эти коллек
тивы работают над тем, что
бы с честью выполнить со
циалистические обязатель
ства, внести наибольший 
вклад в общий успех комби, 
ната Томлес.

Вместе с тем следует 
признать, что декабрьский 
план находится под угрозой 
срыва. Темпы вывозки леса 
снова снизились. Так, 21 де
кабря вывезен 20.201 ку
бометр деловой древесины, 
2^ декабря — 18.762. тогда 
как 20 декабря было до- 
ставлеио 23.144 кубометр,!.

Кто же сегодня отстает?
Это — Комсомольский, 

Колйашевский, Лайский, 
Молчаяож:кий, Орловский и

Уткинси!® леспромхозы.
Вот как объясняют отста

вание руководители некото
рых предприятий. Директор 
Комсомольского леспромхо
за Б. А. Иванов:

— Весь прирельсовый 
склад забит лесом. Здесь .те
шит около 10 тысяч кубо
метров древесины при про
ектной емжости в 3 тысячи. 
Отгрузка идет крайне плохо. 
Вместо 40 вагонов в лучшем 
случае получаем 20. Поэто
му вынуждены сейчас возить 
лес через широкую колею на 
спла1В. Вторая причина — 
нет бульдозеров для строи
тельства и поддержания в 
рабочем состоянии автом'О- 
бильных дорог, не хватает и 
трелевбчных тракторов. По 

. ^н д ам  нынешнего года мы 
недополучили 7 ТДТ-75. До 
15 декабря работ'али на лет

ней солярке. Сейчас дали 30 
тони зимней, но этого хватит 
лишь на несколько дней.

Главный инженер Колна- 
шевского леспромхоза А. М. 
Варанов:

— Не хватает техники »— 
тракторов и автомобиле'й. 14 
«МАЗов» и 16 ТДТ стоят

неисправные, отремонтиро
вать их не можем, нет за
пасных частей. Посылали в 
комбинат специального гон
ца, но ему удалось лишь 
получить траки, да и те без 
пальцев.

— У нас нет ничего, что
бы удовлетворить вашу заяв
ку, — сказал работник от
дела главного механика 
А. В. Тиу.

Хотя А. В. 'Гяу обижается 
на критику газеты, докз:!ы- 
вает, что «тылы не тормо- 
зят» лесозаготовки, будто 
бы нормы расхода запчастей 
перекрыты в десять раз, 
факт остается фактом: ог
ромное количество техники 
только числится в списках, а 
не работает. Ответственность 
за такое положение дел на
равне с руководителями 
предприятий должны нести 
и работники отдела главного 
механика комбината.

Необходимы срочные ме
ры, чтобы восстановить тех. 
нику, иначе ставится под уг
розу срыва не только де
кабрьский план, но и план 
первого квартала буда-щего 
года.

долговечности- продукции про
ведена отраслевая аттестация 
изделий. Эти же вопросы об
суждались на конференции по 
качеству, на партийных собра
ниях.

Очень важно, что в теку
щем году мы добились за
метного сокращения потерь 
рабочего времени- Бесспорно, 
в новых условиях рабочий с 
большей ответственностью от- 
иосится к своему делу, эко
номит время, лучше использу
ет оборудование. Положитель
но сказывается и сдельно- 
премиальная система рплаты 
уруда, которая почти повсе
местно замени1|а сдельную. 
Совершенствуется техническое 
нормирование. Сейчас на за
воде действует 65 процентов 
технически обоснованных норм, 
а в-будущем году эта цифра

должна значительно увели
читься.

Формы соревнования по
стоянно совершенствуются, оно 
охватывает все большее число 
рабочих, а с нынешнего года 
— и инженерно-технических 
работников. Фонд материаль
ного поощрения за 11 месяцев 
составил 404 тысячи рублей 
при годовом плане 355 тысяч. 
В основу соревнования служб 
и отделов положена балльная 
система, которую мы переняли 
на заводе «Сибэпектромотор». 
Найденный критерий в соче
тании с материальным стиму
лированием позволил ожи
вить работу инженерно-техни
ческих работников. Повыси
лась их ответственность за 
сроки и качество работы-

Наши планы включают так
же- совершенствование эконо-

Акической работы, прежде все
го — хозяйственного расчета- 
Системой хозрасчетных пока
зателей у нас охвачены толь-, 
ко основные цехи. Очвредь 
за тем, чтобы на принципах 
хозрасчета строили свою ра
боту вспомогательные подраз
деления, каждая бригада, 
каждый рабочий. Экономиче
ская реформа изменила пока
затели, которые определяют 
работу цехов. В будущем году 
предполагается доводить в 
качестве основного показателя 
прибыль. В этом случае ре
зультаты работы цехов станут 
более наглядными, будут спо
собствовать большей само
стоятельности в производст
венной и экономической рабо- 
иь
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Решения октябрьского Пленума 
Ц К  К П С С  — в ж и з н ь

а к а
на в

п л о д о р о д и я
в  йбСтановЛеши ок

тябрьского Пленума ЦК 
КПСС записано: «Пле
нум ЦК придает особое 
значение повышению эф
фективности научных ис
следований, как непре
менному условию ускоре
ния темпов развития 
сельского хозяйства».

Это требование пар
тии к ученым заставляет 
вас глубоко проанализи
ровать свою деятель
ность и оценить научные 
планы в свете решений 
Пленума ЦК.

В последнее время в 
стране широко разверну
лись работы по углублен
ному изучению почв, де
тальному почвенному и 
агрохимическому карто
графированию террито
рий колхозов и совхозов, 
районов, областей и рес
публик. Главная задача 
этих исследований — 
создание научных основ 
для проведения агротех
нических мероприятий.

Коллектив кафедры 
почвоведения и агрохи
мии Томского универси
тета, включившись в раз
работку общесоюзной 
проблемы рационального 
использова'ния и повыше- 
(йия плодородия почв, то
же ведет исследования по 
генетико-типологической, 

агрохимической и ме.чио- 
ративной характеристике 
почв Западной Сибири, и 
в первую очередь Том
ской области.

В результате много
летних работ выяснены 
особенности почв наибо
лее освоенных в сельско
хозяйственном отноше
нии южной и юго-восточ
ной частей области. Уста
новлена возможность ре
гулирования пищевого 
режима почв с помощью 
удобрений.

Полученные , данные 
дали возможность сде
лать ряд практически 
важ1ных выводов о диф
ференцированном приме
нении удобрений для раз
личных почв', также о .мо

дней института \Росги- 
прозем»' сотрудники ка
федры и студенты стар
ших курсов прове.ли 
крупномасштабные поч
венные обследования в ■ 
колхозах и совхозах Бак- 
чарокого, КолпашевскОго 
н Зырянского районов на 
площади 250 тысяч гек. 
таров. Полученные мате- 

„риалы будут положены в 
основу мероприятий по 
рациональному использо
ванию почв. •

Коллектив преподава
телей и лаборантов по 
хозяйственному договору 
с Томской проектно-изы
скательской экспедицией 
«Леигипроводхоза» изу
чает агрохимические 
свойства водораздельных, 
пойменных, торфяно-бо
лотных почв и торфяни
ков, чтобы определить 
возможности осушения 
заболоченных массивов и 
их рационального исполь
зования.

По договорепности с 
этой экспедицией студен
ты-старшекурсники во 
время производственной 
практики обследовали 
пойму реки Оби нд отрез
ке протяженностью 40 
километров и почвы 
овощных участков неко
торых совхозов. Матери
ал будет использован эк
спедицией «Ленгипровод- 
хоза» при составлении 
проекта освоения Обской 
поймы в Томской обла
сти и решения вопроса 
об орошении овощных 
участков пригородных 
хозяйств.

Сотрудники и студен
ты кафедры осуществили 
также три экспедиции в. 
северные газонефтенос- 
ные районы области. В 
результате полевых и ла
бораторных исследова- 

, ний выявлены оснойные 
свойства наиболее рас
пространенных почв При- 
васюганья, Александров
ского . района и между
речья Тым — Обь.

Кафедра Обобщает все 
имеющиеся материалы б 
почвах Томской области.

Цель ~  опубликовать 
монографию и соста
вить мелкомасштаб
ные почвенные карты 
(1:2.500.000) для атласа 
природных ресурсов об
ласти.

Коллектав кафедры 
провел много исследова
ний, сделал из них выво
ды и выдал рекоменда
ции. Однако олюва поста
новления Пленума ЦК о 
том, что необходимо по
высить ответственность 
на5гчных .коллективов и 
ученых за кач«:тво и сро
ки разработки проблем и 
рекомендаций, внедрение 
их в производство, в пол
ной мере, относятся к на
шему коллективу.

Наметив план участия 
кафедры в ршолнении 
задач, поставленных Пле
нумом. мы основное 
внимание направляем на 
повышение эффективно
сти наших работ.

До сих пор ■/нас почти 
не было прямой связи с 
хозяйствами. Сейчас идет 
подготовка к заключению 
договоров с рядом кол
хозов и совхозов области. 
К хоздоговорным рабо
там мы намерены широ
ко привлечь дипломни
ков. Некоторым из них 

'.дате определены темы. 
Студент Л. Татаринцев 
исследует дерново-подзо
листые почвы левобе
режья Оби в пределах 
Парабельокого района, 
дипломники в. Кузьмин 
и в. Зарецкая посвятили 
свои работы глубокому 
изучению генетических и 
агропроизводст в е н н ы х
свойств пойменных почв. 
О. Попова и Н. Волтов- 
ская. изучают роль поч
венных процессов в забо
лачивании севера Том
ской области и генетнче. 
ские особенности почв се
верных районов.

Создание лаборатории 
генезиса и бонитировки 
почв во вновь открытом 
научно - исследователь, 
ском институте биологии 
и биофизики будет, несо
мненно. споообствовагь 
более действенной помо
щи сельскохозяйственно
му производству области 
со стороны нашей кафед
ры.

Т. СЛАВНИНА, 
заведующая кафедрой 
почвоведения н агрохи
мии Томского универ
ситета, доцент.

а  билизации естественных 
=  \ запасов пищи для расте- 
=  кий.
S  Вместе с Томской зем- 
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НА СНИМКЕ; в лабо. 
ратория кафедры почво- 
ведения и агрохимии. 
Справа налево: доцент
В. М. Елисеева, заведую, 
щая кафедрой Т. П. 
Славнина и ассистент 
М. И. Кахаткина изучают 
результаты последних 
ясследовавяй.

Фото Ф. Хитриневича.

СОРЕВНОВАНИЕ

«...именно советская организация, 
широко соревнование».

.. впервые стаей

(В. и. ЛЕН И Н ).
Темой своею выступления 

на нашем заочном партий
ном собрании ,я избрал со
циалистическое соревнова
ние. Вопрос мне этот близок 
— последние годы работаю 
в профсоюзах. Да и значе
ние социалистического со
ревнования представляется 
мне очень большим.

Еще на заре нашего го
сударства В. И. Ленин, фор
мулируя первоочередные 
задачи Советской власти, 
подчеркивал, что «...только 
социализм, Jnш^чтoжaЯ клас
сы и, следовательно, порабо
щение масс, впервые откры
вает дорогу для соревнова
ния действительно в массо
вом масштабе».

Тысячу раз прав был 
Ильич, когда утзерж- 
дал, что «советская ор
ганизация, переходя от фор
мального демократиз.ма

буржуазной республики' к 
денствитёльному участию 
трудящихся масс в управ
лении, впервые ‘ставит ши
роко соревнование».

Итак, Ленин теснейшим 
образом связывал соревгю- 
вание с. участием рабочих к 
крестьян в управлении по
литической и эконо.мической 
жизнью страны. Уже тогда 
он на глубоко научной осно
ве разрабатывает проблемы 
гласности, сравнения дело
вых итогов и силы примера 
в соревновании, морального 
и материального стимули
рования, подбора и воспита
ния кадров' большевистских 
органиваторбв масс, способ
ных работать, по выражению 
Ленина, <̂без нелепой сума
тохи, бестолочи, зряшной 
суетливости, без попыток от
дельных «вождей» браться 
за 20 дел и ни одного не до- 
водить до конца». , ,

За десятилетия, прошед
шие после того, как Ленин 
написал эти строки, партия 
развила, усовершенствова
ла теорию и практику со
циалистического соревнова
ния, придав ему чудодейст
венную воспитательную и 
экономическую силу. Но вот 
читаешь, перечитываешь Ле
нина и вновь убеждаешься 
п- нестареющей актуально
сти его учения о соревнова
нии. Об этом хочется пого
ворить подробнее.

Прежде всего расскажу о 
соревновании машинострои
телей в честь 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленша,

На всех предприятиях 
приняты социалистические 
обязательства, которые пре
дусматривают досрочное вы
полнение планов, ввод в 
действие и освоение новых 
производственных мощно
стей, осуществление планов 
жилищного и культурно-бы
тового строительства, улуч
шение бытового обслужива
ния трудящихся.

Разработаны мероприя
тия по максимальнолгу ис
пользованию внутренних 
резервов, ускоренному 
внедрению в пройзводство 
достижений науки и техни

ки, передовой технологии, 
по росту производительности 
труда, повышению качества, 
надежности и долговечшютя 
продукции, снижению ее се- 
6естои.мости, всемерному по
вышению экономической эф
фективности производства, 

Ito-aacKTHB подшипниково
го завода решил выполнить 
план трех последних лет пя
тилетки по реализации то
варной продукции к 20 де
кабря 1970 года и выпустить 
сверхплановой продукции на 
сотни тысяч руФлей. Кол
лектив завода обязуегся 
шжыснть уровень рента

бельности по сравнению с 
1965 годом на 10 процен
тов. Здесь намечено внед- 
pim> передовую технологию, 
новуд) технику! провести ре
конструкцию завода. Рабо
чие обещают до конца пяти
летки освоить вьшуск 80 ти
пов новых подшипников.

Рабочие, инженерно-тех
нические работники и слу
жащие Томского ордена 
Трудового Красного Знао1е- 
ии завода режущих инстру
ментов также готовят до
стойную встречу 1 00-летию 
со дня рождения В. И. Ле
нина. (Энн следуют патрио
тическому почину москвичей

ш

ш

к

Передовые работницы Томского подшипникового заво
да Т. Н. Труфанова н В. П. Самойлова борются за до
срочное выполнение пятилетки. Они уже дают продукцию 
в счет 1970 года.

НА СНИМКЕ: шлифовщицы колец для подшипников 
(слева направо) Т. Н. Труфанова и В. П. Самойлова.

Фото Ф. Хитриневича.

П О И С К  Н А Д О  П Р О Д О Л Ж И Т Ь
в  1966 году издательство 

ТГУ выпустило сборник 
«Трудящиеся Томской губер
нии — В. И. Ленину», В не
го включено 140 различных 
документов: резолю^гий, пи
сем и телеграмм на имя ве
ликого вождя пролетарской 
революции за период с 7 ап
реля 1917 года по 30 декаб
ря 1923 года.

Составители сборника
A. П. Акаченок, Л. В. Му
равьева и В. С. Познанский 
собрали ценные документы, 
показывающие тесную связь 
Ильича с народом, неугаси- 
мую веру трудящихся в побе
ду над врагами Советской 
власти.

Можно надеяться, что со
ставители сборника и редак
ционная коллегия во главе с 
Профессором В. С, Флеровым 
продолжат начатую ими ра
боту по выявлению доку.мен- 
тов, связанных с именем
B. И. Ленина. По всем дан
ным, таких документов еще 
немало. При работе в Госу
дарственном архиве нашей 
области мне, например, уда
лось обнаружить ряд доку-

С(ШН

пущенный сборник, 
которые из них;

Вот не.

ментов, не вошедших в вы-

«Мы радуемся, что вели
кий вождь пролетариата 
т. Ленин встал, наконец, у ру
ля республики и желаем ему 
здоровья на благо всех уни
женных и угнетенных».

(В о ктяб р е  п осле тя ж е .ю го  
п р и сту п а  боле-зни В. И. -Чекин 
в о зв р а т и л с я  к  работе).
' Эти слова из резолюций 

общего собрания рабочих и 
служащих Томского потреби
тельского общества на ми
тинге 6 ноября 1922 года.

Следующий документ — 
резолюция губпродкома, 
Томупрофкома, Томзагот- 
конторы. В ней говорится:

«Выражая свою радость по 
поводу побед пролетарской 
революции, шлем горячий 
привет вождю России и ми
ровой рево'люции т. Ленину».

А вот. протокол торжест
венного заседания губотдела 
союза химиков совместно с 
представителями от губко- 
мов РКП и РКСМ, ГСНХ и 
ГСПС от 24 февраля 1923 
года. Принято приветствие 
Ильичу:

«Тов, Ленину.
Мы, рабочие химической 

промышленности • Томской 
губернии, собравшиеся тор
жественное заседание в честь 
5-летнего юбилея существова
ния союза химиков, шлем го . 
рячий привет дорогому еождю 
мирового пролетариата В. И. 
Ленину... Поставленные задачи 
5-м Всероссийским 'съездом 
профсоюзов будут нами i i i-  
полнены»'

Еще один документ — 
протокол Томской линейной 
конференции 6 лшютдела от 
7—8 мая 1923’ года:

«Конференция транспортнв1Х 
рабочих Томского линпрофсо- 
жа шлет пламенный пролетар
ский привет своему дорогому 
вождю Ильичу, надеясь на его 
скорое выздоровление. Да 
здравствует мировой вождь 
пролетариата т. Ленин!»

Вот приветственное пись
мо А. В. Луначарскому. Май 
1923 года:

«1-я губконференция союза 
совработников при участии 700 
членов союза г. Томска, поль
зуясь Вашим пребыванием в

г. Томске и глубоко сожалея, 
что Вы ввиду занятости Вас в 
более важной государствен
ной работе не можете посе- 

’  тить иа\, шлет Вам искренний 
приеет... В то же время ’•кон
ференция через Вас шлет свой 
привет мировому вождю ра
бочего класса т. Ленину, жела
ет ему скорейшего выздоров
ления и возвращения в ряды 
пролетариата для окончатель
ного штурма капиталистическо
го мира. Президиум».

Несколько даку.ментов.1 
Решения н приветствия. А 
как MiHoro говорят они нам 
о Первых шагах Советской 
власти в Сибири, о горячей 
любви сибиряков к В. И. Ле
нину. Дальнейшие поиски 
таких редчайших докумен- 
тов, написанных порой 
малограмотно, но с ог
ромным революционным па
фосом, явятся вкладом в ис
торию нашей орденоносной 
Области.

А. ЕПИШКИН, 
старший преподаватель 
Томского государственио- 
го педагогического инсти
тута.

ДЛЯ ТЕХ, КОМУ 
ЗА ТРИДЦАТЬ

Гостями Тегульдетского 
районного Дома культуры 
стали те, кому перевалило 
за тридцать. Этот интерес
ный вечер прошел под девн- 
эбм: «Оставайтесь, друзья,
молодыми, никогда не ста
рейте душой!» Сиачала соб
равшиеся посмотрели корот
кометражные фильмы о 
семье и воспитании детей. 
Затем заведующая учебной 
частью Тегульдетской сред
ней школы 3. К. Шевченко 
{•ассказала, как семейные
отношения влияют на фор
мирование Нового человека. 
Работники ко.чбината быто
вого обслуживания проде
монстрировали моды й жен
ские прически для тёх, кешу 
за тридцать. Большое ожив
ление вызвал конкурс на 
лучшего певца и танцора.

Н. АРТЕМОВА. .

Ч И Т А Т Е Л Ь  П О Д Н И М А Е Т

СТАВКА НА
в в в в в в в в в в в в в а в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в в

тали тот обрабатывает. От
сюда и результат. Дорого
стоящий, точный станок наП Р О Б Л Е М У

ЗУБИЛО
Со старшим мастером До- 

лотовым я работаю не пер
вый гоя, но видел егч) таким 
возбужденным впервые, 
Иван Григорьевич только 
что возвратился из Москвы. 
Он побывал на передовых 
предприятиях страны — на 
Перво.м Часовом заводе, на 
знаменитом столичном «Ма
нометре». Встречался с ин
струментальщиками другчх 
городов. Потертая записная 
книжка мастера стала бес
ценной.

Ветеран цех!а, выросший* 
здесь от слесаря до старшего 
мастера, с болью в душе от- 
мечал техническую отста
лость своего участка. Удив
лялся одному: почему све
жий вегер технических нов- 
шеств, прогрессивной техно
логии, изменивнгай ооновные 
про1ИэводственнЫе цехи, обо
шёл инструментальщиков.

Слушая Долотова,- я не 
мог не соглашаться с' ним. 
Ведь Иван Григорьевич не

пё1рвый. кто ездил на другие 
предприятия. Да и сам я бы
вал на некоторых Заводах 
Новосибирска, на казанском 
«Теплоконтроле», с кого- 
рым мы соревнуемся. Видел 
немало полезного я на пред
приятиях нашего города. Но 
увы, все это новое осгалось 
там, где мы его видели.

Командировки в Другие 
города—не редкость в нашем 
коллективе. В цехе даже 
сложилась традиция: по воз
вращении командированный 
обязан отчитаться, что ви
дел, что считает ■целесооб
разным применить в нашем 
производстве. Но ломать что- 
либо, тем более проводить 
эксперименты в цехе — чет 
такого человека, который 
решился бы на это.

Завод из квартала в квар
тал увеличивает вьшу'ск про
дукции. Инструмеитальщикй 
со скрипом, допуская Т6ХИН- 
ческие отступлеиия, яо все- 
таки обеспечивают цроиэвод.

ство необходимой оснаст
кой. Таи стоит ли рисковать? 
Вероятио, таков ход рассуж- 
дений,-.

Проязводствеиный цех се
годня — Это не тот цех, что 
был, скажем, пять лет назад. 
В нем новые конвейерные 
ЛИКИН, полуавтоматы, покрас
ка циферблатов производится 
в электростатическом поЛе. 
Сейчас инвенсивио ведется 
подготовка к переходу на 
автоматическую систему уп
равления прсшзводствОм. Ну, 
а как внедряется технический
S ecc в ннструмеятальном 

Станочный парк, без-
условно; возрос, ПОПОЛНИЛСЯ 
новейшими станками повы
шенной точности. И тем не 
менее, если вы ‘ пятнадцать 
лет «е бывал» на слесарном 
участке (а это основной уча
сток), то, придя сюда сего
дня. вы встретите все ту же 
меднзгю болванку как глав
ный подручный инструмент 
слесаря- «аструментаЛьщика.

С помощью его слесарь за
прессовывает втулки, колон
ки, шпильки,; матрицы и дру
гие детали, теперь уже об
рабатываемые на станках 
повышенной точности. .

Вот уже рад лег никого 
не удовлетворяет техлолог-ш'' 
изготовления горячих щтаи-' 
пов, где главную скрипку 
играет дедовское . зубило. 
Непостижимо, кад слесарь' 
должен умудриться сдать 
штамп ко;нтролерам с перво-' 
го предъявления!

Как. соверщенстшуется из
готовление деталей, можно 
судить хотя бы по такому 
примеру. Три года уже экс
плуатируется в цехе оитиче-

сегодняшняй день загружен 
где-то процентов на 70, а 
множество деталей обрабаты
вается слесарем вручную 
полукустарным способом.

Если оказать, что наши 
термисты работают без со
ставленной технологии, они 
могут обидеться. Ведь, кроме 
технолоотческих карт, у них 
имеются еще и инструкции.
И все-таки закалить деталь 
в нашей термичке то же са
мое, что ворожить на кофей
ной. гуще — то ли выйдет, 
го ли нет. Слесарь, сдавший 
на термообработку деталь, 
“не уверен, что завтра он по
лучит годную. Нет такой 
уве]ренности и у самого тер- 
’мйста.,
. ... Во.обще-то, были попытки >. 
уот.верщецствовать техноло
г у  Изготовления оснастки.
С тех пор и стоят, бездейст
вуя, приобретенные пропнло- 
вочные станки и копярбваль- 
но-фрезерный станок, загро-

ский профйле-щлифовальный- мождая проход, сТав ярким
станок. Но напрасно искать 
у наших технологов какой-то 
план или хотя бы черновой 
набросок перечня деталей, 
перейоднмых для обработки 
на новый станок. Для отчета- 
они время от времени справ
ляются у рабочего, какие де-

несерьезно.
серьезному

доказательством 
го отношения к 
деЗД.

Завод ралтет. Недавно 
вступил в строй дейотвую- 
щих новый корпус. Впереди 
строительство еще двух. С 
расширением производства 
возрастают и требования к

качеству продукции. Мы хо
тели бы видеть на своих при
борах государственный знак 
качества, а это во многом за
висят от того, какая оснаст
ка. Цеху уже сейчас крайне 
иеобходима эксперименталь
ная группа хотя бы из трех 
человек, которая пробовала 
бы применять новые мате
риалы, новую технологию.

'Три, года тому назад цех 
приобрел электроэрозионный 
станок. Появилась возмож
ность обрабатывать твердые 
сплавы. Но напрасно искать 
в наших штампах хотя бы 
одау деталь из таких 
сплавов. Небольшой опыт 
применения твердых)
сплавов имеется. Твердо
сплавные цаяги и дис.чя 
для полировки трубки, кото
рые мы изготовляем, паль- 
зуются большим спросом в 
производственных цехах. И 
это все, чем мы можем по- 
хвалйтйся. Два года навад! 
был запущен в производство 
штамп на , твердосплавных 
втулках-матрицах. Не имея 
конкретного хозяина, он гДе- 
то затерялся.

Освоение нового ^  дело 
хлопотливое. С зубилом, ко
нечно, куда й1роще. .Поэтому 
ояб я остается таким незаме
нимым В Приборостроении.

Т. ПРОЦЮК,
электроэрозионнст ма
нометрового завода.

и ленинградцев и полны ре
шимости досрочно вьшол- 
нить пятилетвий- пдан; к  
100-летию со .дня рождетшя 
вождя инструментальщики 
Томска обязуются внести в 
ленинскую копилку сверх
плановой продукции на 
еу.мму 350 тысяч рублей. 
Здесь большое внимание 
уделяется рост^ произ
водительности •. вне
дрению нового обору
дования. Средства, по.лу- 
ченные за счет роста прибы
лей, направляются на улуч
шение культурно-бытовых 
условий трудящихся.

В обязательствах коллек
тива манометрового завода 
предусмотрено освоение но
вых типов приборов. Наме
чены меры по внедрению 
научной организации труда.

В дня леиинской трудовой 
вахты на предприятиях воз
никают новые (^рмы социа
листического соревнования. 
На манометровом заводе 
коллектитм - победителям 
будут вручаться па.мятные 
бюсты В. И. Леяина. Для 
лучших участков, смен, 
бригад предусмотрены па- 
мя-гные дипломы. Начина
ется борьба за звание 
«Ударник ленинской вах-

П о  с л е д а м  

н  а  ш  и  X  

в  ы с т у п л е н и й

О С Т А Н О В И Т Ь  
«ЛЕВЫЕг РЕЙСЫ'

сделать, чтобы наши авто
машины шли только В нзгж- 
ном и заданном направле
нии? В. МАЛЬГИН,

(

27 сентября наша газета 
опубликовала статью «Авто- 
инопектор поднимает жезл». 
В ней рейдовая бригада га
зеты поделилась своими 
горькими наблюдениями за 
тем, «ай использовался наш 
автотранешорг' в ' горячив 
дни хлебоуборки. '

Казалось, статья' должна 
была породить интересный 
и нужный разговор. И глав
ная тема его: почему стали 
возможными «левые», рейсы 
тогда, когда каждую автома
шину следует держаТь на 
строжайшем учете? Хоте
лось бы знать, почему не 
срабатывает диспетчерская 
служба, почему вместо пере
возки государственных гру
зов бесчестные люди само
вольничают и устраиваю» 

свои домашние дела?
Но разговор не получил

ся. Не все. кого касалась' 
статья, нам даже ответили. 
А те, кто написал, — трест 
ТомсксельстроЙ, Гндродор- 
мост, Томскстройтранс, обл
потребсоюз и облтОргогдел 
— отклонились ОТ суи1 его. 
Многие из товарищей, кро
ме А. Сафонова (Гидрэдор- ■ 
мост) и К. Беляева .(Томск
стройтранс), даже не заду
мались, что же нужно сде
лать. чтобы коитроЛь за 
транспортом был , дейст
венным и эффективным, как 
исключить «левые» рейсы.

Все свелось к наказашга 
виновных водителей, к взы
сканию с них стошиости не- 
законйо использованного 
транспорта. Что ж, само
вольщиков следует наказы
вать. Но не в этом главное. В 
ответах мы' не почувствова
ли уверенности в том, что 
товарищи сами в состоянии 
навести порядок в использо
вании автотраиспорта, что 
ошибки прошлого года не 
повторятся. Вот это и тре
вожит. Мы еще раз обра
щаемся к руководителям 
городских и сельских хо
зяйств: посмотрите, все ли 
сделано, чтобы исключить 
самовольное •использование 
шоферами автомашин в сво
их, нередко корыстных, це
лях, правильно ли постав
лен контроль?

Читателям известно, что 
в нашей статье критикова
лись также руководители 
совхозов «Поросинокий», 
«Ватуринокий», «Степанов- 
ский» и «Тахтамышев- 
ский», которые в напря
женные дни осени направи
ли свои автомашины для 
подвозки на центральный 
рынок картофеля и овощей 
работников совхоза или же 
по пустякам командировали 
транс'порт в город.

Несмотря 'на то. чтб Про
шло более двух месяцев сО 
дня опубликования нашей 
статьи, из совхозов мы отве
тов не получили. Неужели 
случившееся там считают в 
порядке вещей?

Разговор не состоялся, но 
он все же должен быть. Об
щественность области не мо
жет мириться с нерацио
нальным использованием 
траиспорта. Поэтому мы 
ждем от всех, кого . '  кос
нулась наша статья, от
вета на Вопрос: что' ^ ж н б

<

X.
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ТВОРЧЕСТВО  М А С С
ты». На заводе разработано 
положение о «Ленинской 
тетради». Она будет лерехо. 
дапгь из цеха в цех, из отде
ла в отдел. В нее по реше- 
ийю коллектива будут зано
ситься лучшие люди.

Теперь цесколько заме
чаний о самой практике со
ревнования.

Соревнование — это метод 
зеозяйствования, один из 
факторов, влияющих на рост 
производительности ■фуда. 
Причем, это решающий фак
тор. с самой высокой эконо
мической эффективностью, 

не говоря уже о его роли в 
, коммунистическом воспита

нии трудящихся. Но нередко 
хозяйственные органы, рас
сматривающие отчетные 
данные о работе того или 
ИНСЯЧ5 коллектива, забывают 
проанализировать, как же 
используется этот ' метод, 
какие организационные, эко
номические и технические 
меры осуществлены в кол
лективе, чтобы оореваова>кие 
стало действенным.

Вот пример. В пойчедаее 
«ремя много говорят об ус
пехах коллектива завода ма
тематических машин. При 
этом по заведенному обр.чз- 
цу добавляют: «Успехи яа

ЗММ достигнуты в резуль
тате хорошо организованно
го соревнования».

Беру На себя смелость ут
верждать, что за.мегные 
сдвиги и работе этого пред
приятия еще очень мало свя
заны с соревнованием. Да, 
действятель(но, ж»знйстэен- 
ные руководители завода, 
прежде всего энергичный 
директор А. И. Гудзенко, 
сумели эффективно исполь
зовать переход На работу по 
новой системе планирования 
и экономического стимули
рования, осуществили ряд 
других производственных 
мер. Если бы эти усилия 
сочетались с умелой органи
зацией соревнования, сего- 

 ̂ дня можно было бы говорить 
о значительно больших успе
хах коллекгива ЗММ.

Тенденция прежде всего 
«сделать план», а уж пото.м 
всерьез заняться соревнова
нием, особенно отчетливо 
видна в деятельности элек
тромеханического завода. 
На производственном сове
щании. когда обсуждался 
вопрос о мерах, обеспечи
вающих вьшолнение .плана, 
8 ответ на предложение 
улучшить организацию со
ревнования один из руково

дителей завода заявил: «Не
когда заниматься соревно
ванием, есть специальный 

инженер, пусть он им н за
нимается, а вы давайте 
план».

Есть в штатах предприя
тий такие должности — ин
женер илн техник но сорев
нованию. Очень трудно 
подсчитать экономическую 
эффективность их деятель
ности, но она, несомненно, 
высока. В этом убедились 
руководители манометрово
го завода, образовав целую 
группу по организации со
ревнования. По этому пути 
идут на подшипниковом за
воде. Инженерно-техииче- 
скнй работник по соревнова
нию призван прежде всего 
организовать распростране
ние передового опыта, про
грессивных методов. Но не
редко на них пытаются взва
лить все то, что должны де
лать профсоюзные органи
зации, руководители цехов, 
мастера, бригадиры и т. д.

Такая постановка дела на 
электромеханическом заводе 
привела к сокращению чис
ла участинков соревнования.

В обкоме профсоюза ре
шили направить на пред
приятие группу профсоюз

ных активистов, обладаю
щих опытом работы по орга
низации соревнования, по
мочь товарищам. Вопрос 
этот затем был вьшесен на 
пленум обкома союаа.

Формализм — вредное 
явление, в соревновании — 
особенно. Вот И'Сключитель- 
ньЩ факт. Запросили у под- 
щипникового завода качдяда- 
та на Дооку почета област
ного совета профсоюзов. То
варищи в завкоме долго ре
шали—из-какого же цеха вь*- 
ставить кандидата. Причем, 
смотрели не ва показатели, 
а на очередность: «Из ин
струментального — был, из 
роликового—не был. Даем 
роликовому! А' почему не 
шариковому цеху? В сле
дующий раз будет шарико
вый».

Выяснялось, что подоб
ный подход существует на 
заводе и при определении 
кандидатов на другие фор
мы поощрения: делегирова
ние на слет, занесение на 
заводскую Досну почета, на
граждение значком, грамо
той, Не собрание, не обще- 
ствеяцые организации реша
ют. кто лучший из лучших, 
а, как правило, мастер «пода
ет' список. Поэтому бывают

ошибки: поощряется иногда 
тот, кто достиг высоких по
казателей. работая сверх
урочно, в выходные дни. Не 
всегда учитываются мораль
ные качества.

Возможности поощрения 
передовиков производства у 
нас велики: благодарность,
которая по приказу дирек
тора записывается в трудо
вую ' книжку (хорошо бы 
выписжу КЗ приказа об объяв
лении благодарности выда
вать на руки, как это дела
ют в комсомоле, — выда
ется выписка из решения 
о занесении в Книгу поче
та), награждение Почетной 
грамотой, значком й т. д. 
Это своеобразная лестница,

* по которой поднимается »мя 
передового рабочего, в за
висимости от результатов 
его труда. Но в этом порой 
нет никакой системы. На
пример: лучший токарь по
л за л  по итогам работы в 
каком-то периоде значок 
«Отличник соревнования». 
Затем он награждается По
четной грамотой, в следую
щий раз его фамилия —  на 
заводской Доске почета. Че.м 
вызвано такое движение? 
Что сказалось на тако.м пе
ремещении? Результаты ра
боты? Отношение к делу? 
Не всегда. Чаще всего исхо
дят лишь из той же системы 
очерюдностн. Иногда спра
шивают: маним количеством 
грамот может обком награ

дить работников предприя
тия? Но разве можно в об
коме про^оюза установить 
талую норму? Мы отказа
лись от такой практики. До
говорились, что все должно 
зависеть от результатов ра
боты.

Существуют общие для 
всех предприятий положения 
о -материальном поощрении 
за трудовые успехи, за эко
номию электроэнергии и 
т. д. Эти положения хорошо 
известны каждому работни
ку, он знает. какое 
вознаграждение будет иметь 
за те или иные показатели. 
А вот аналогичных положе
ний о моральном поощрении 
нет. Думается, что в этом 
документе должно быть ска
зано о поощрении тех, кто 
раньше всех на предприятии 
выполнит годовое задание, 
больше других , сэкономит 
за определенный период 
электроэнергии, топлива, .ма
териалов, какие ждут .награ
ды того, «то за пятилетку 
дал самую высокую произво
дительность труда.

Весьма примечательно, 
что В. И. Ленин, разраба
тывая задачи организации 
соревнования, как первооче
редные задачи Советской 
власти, счел необходимым 
здесь же сделать ряд важ
ных указаний о выдвижении 
на ответственные посты, как 
он писал. «румоБОДИтелей 
народного труда, руководи

телей управления». За про
шедшие десятилетия корен
ным образом изменилась 
о^ановка в экономической 
жизни страны. Наша партия 
взрастила настоящих орга
низаторов, людей с трезвым 
умом и практической смет
кой, соединяющих предаи- 
ность социализму с умени
ем, . как того требовал Иль
ич. «без шума (и вопреки 
суматохе и шуму) налажи
вать крепкую и дружную 
совместную работу большо
го количества людей в рам
ках советской организации». 
Но актуальность ленинского 
указания о принципах под
бора руководителей народ
ного труда, руководителей 
управления остается непре
ходящей. t

Партийные организации 
многое делают для всесто
роннего воспитания хозяйст-, 
венных кадров. Мы распо
лагаем большим отрядом 
сведущих в энономцке и 
технике работников. Но, на 
мой взгляд, нередко они 
еще недостаточно владеют 
одним из самых эффектив
ных .методов руко'водства и 
управления, которым яв
ляется социалистическое со
ревнование. Я имею в виду 
руководителей отделов и 
служб предприятий, да и 
некоторых директоров и 
главных инженеров. Надо 
помочь товарищам овладеть 
этим методом. научиться

руководить народным тру
дом, вовлекая массы в со
ревнование, превращая его 
в мощный экономический 
рычаг и действенное средст
во коммунистического воспи
тания масс. Думается, что 
найти формы такой учебы 
кадров не представляет осо
бой трудности, надо лишь за
няться этим дело.м.

Я не ставил перед собой 
задачу осветить здесь мно
гообразный круг проблем 
социалистического соревно
вания, тем более что это 
невозможно сделать в рам; 
ках одного выступления. Но 
начать этот разговор пред
ставляется важным, потому 
что мы часто говорим о ко
нечных результатах сорев

нования. забывая о том, 
что ■ следует внили- 
тельяо проанализировать са
му практику его организа
ции: выработку социалисти
ческих обязательств, глас
ность и сравнимость резуль- 

' татов, моральные и мате
риальные стимулы, сорев
нование за высокое качество 
продукции и снижение себе
стоимости. Все эти вопросы 
хотелось бы широко , обсу
дить на нашем заочном соб
рании «По Ленину сверяя 
шаг».

Н. МАЛИНОВСКИИ, 
председатель обкома 
профсоюза рабочих ма-. 
шиностроення, делегат 
XXIII съезда КПСС.

В В В В В Д О М Т Ё

а сообщения нз-зп РУбВжп
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Проблема обеспечения 
жизни человека в условиях 
длительных космических по
летов в последнее вре
мя стала предметом тща
тельных исследований, пр> 
водимых на Земле и 
Б космическом пространст
ве. Именно от ее решения 
во многом зависит дальней
шее проникновение человека 
в «осмос с целью познания 
тайн Вселенной и их прак
тического использования.

Для обеспечения жизни 
одного человека на косми
ческом корабле, по самым 
скромным подсчетам, ежесу
точно требуется:

— продуктов питания (бел
ки, жиры, углеводы, вита
мины, соли) около 700 
граммов;

— питьевой ©оды около 
2.500 граммов;

— кисло|рода около 800
tparnmos;

— саиитарво-бытовой во
ды (для умывания, душа, 
мойки посуды) около 5.500 
граммов.

Для кратковременных; 
полетов эта задача решается 
довольно просто: все необхо
димое берется в запас в ви
де натуральных, специально 
ц^йоготовлвнных продуктов и 
химически связанных ве
ществ. Другое дело — дли
тельный космический полет. 
Легко подсчитать, что при
менительно к полету с эки
пажем в 3 человека при про
должительности в один год 
общий вес продуктов и ве
ществ с учетом тары будет 
составлять более 11 тони.

В С̂ оветоком Союзе в со- 
втветсгвии с программой ос
воения космического прост
ранства сооружен экспери
ментальный комплекс систем 
жизнеобеспечения, который 
является одним из возмож
ных вариантов системы обес
печения жизни человека вне 
Земли.

5 ноября 1967 года был 
начат годовой экспериме:чт 
с участием трех испытате
лей: врача Г) А. Мановцева 
(руководитель группы), биог 
лога А. Н. Божко и техника 
Б. Н. Улыбышева.

Были определены следуго- 
щие основные задачи этого 
эксперимента:

— установление возмож
ности пребывания человека в 
течение года в условиях гер
метичной камеры ограни
ченного объема, при потреб
лении воды и кислорода, ре
генерируемых из продуктов 
жизнедеятельности человека 
(мочи, испаряемой влаги и 
выдыхаемого углекислого 
газа), и использоваюги про
дуктов питания, обезвожен
ных методом вакуумной суш
ки;

— исследование влияния 
различных факторов на ор
ганизм человека и устааов- 
ление оптимальных условий 
для обеспечения длительно
го пребывания человека в 
термокамере при сохранении 
достаточной физической н 
умственной работоспособно
сти:

— оценка эффективиостн 
работы длительно-действую
щих систем, основанных на 
регенерации продуктов жиз
недеятельности человека.

В состав наземного комп:. 
лакба«' включешы системы,- 
■осуществляющие ' максималь
но возможную регенерацию 
ююЛброда и воды, а также 
вспомогательные и дубли- 
руюире устройства. Вэавмо-

действие этих систем в ком
плексе позволяет ocyipecT-i 
вить частично замкнутый 
круговорот веществ.

При проведении годового 
энсперимента для питания 
испытателей использовался 
специально разработанный 
рацион, состоящий из обез
воженных методом вакуум
ной сушки продуктов. Для 
восполнения недостатка ви
тамина С и биологичес.ки, ак
тивных веществ в основном 
рационе, связанного с кули- 
парной обработкой н вакууй- 
ной сушкой продуктов пита, 
ния, использовалась выра
щиваемая в эксперименталь
ной оранжерее зелень: капу
ста хибинская, кресс-салат, 
огуречная трава и укроп. В 
оранжерее использовался 
высокоинтенсивный источник 
света, имитирующий солнеч
ный спектр. В качестве за
менителя почвы применя
лись специальные ионооб
менные .. смолы, предвари- 
телвно насыщенные пита
тельными веществами.

Кислород для дыхания 
вырабатывался системой ре
генерации, состоящей из 
двух блоков: электролизно
го и блока утилизации угле
кислого газа. . В электро
лизном блоке путем электро
литического разложения во
ды, поступающей из блока 
утилизации, и дополнитель
ного количества воды, по
ступающей из системы реге
нерации ее из конденсата ат
мосферной влаги, выделялся 
кислород и водород. Кисло
род после очистки от аэро
золя щелочи (мельчайшие 
частицы электролита) по
ступал в термокамеру для 
дыхания испытателей, а во
дород — в блок утилиза
ции углекислого газа.

Во время эксперимента 
испытатели жили в термока
мере, состоящей из жилого 
отсека и оранжереи, связан
ных друг с другом. Термо
камера была оснащена не- ’ 
обходимым санитарно-гигие
ническим и бытовым обору
дованием. В ней размеща
лись также контрольно-из
мерительная аппаратур», ап
паратура врачебного контро
ля к медицинских исследова
ний.

В составе наземного комп- 
лёкса систем жизнеобеспече
ния были предусмотрены 
системы: кондиционирования 
Воздуха: централизованного
контроля и, управления с 
электронной информацион
ной машиной,; медицинских/ 
исследований и врачебного 
Контроля: связи, эвукозалн- 
са, магнитной памяти и ви- 
деоконтрюля; а также ком
плекс средств химикО-ана- 
Литического контроля и, на
конец, комплекс ср>едст.з, 
обеспечивающих безопас
ность прюведения экспери
мента.

В целях Получения наибо
лее полной информации о 
взаимовлиянии . отдельных 
систем на человека и на дру-. 
гае системы годовой экспери
мент согласно пр4бграмме 
прюведен в три этапа, кото
рые предусматривали после
довательное подключение 
систем жизнеобеспечения. 
Это позволило на первом эта
пе эксперимента уделить ос- 
новнбе внимание йроблеме 
водообеспечения, на втором 
Этапе — йсследОваниЮ эф- 
фежшвнОсги работы экспе
риментальной Оранжерей и 
йа третьем этапе — пробле

ме кислородного обеетече- 
йия.

На первом этапе, начав
шемся 5 ноября 1967 года, 
к гермонамере были подклю
чены система регенерации 
воды из мочи и конденсата 
атмосферной влаги и рис-! 
тема регенерации кислорода 
и очистки воздуха от угле
кислоте газа с использовани
ем высокоэффективных »ис- 
лородооодержащих ооедине- 
ннй.

В ходе первого этапа эк
сперимента был отработан 
объем санитарно-гигиениче
ских мероприятий.

В этот период был также 
уточнен режим труда и от
дыха испытателей, в основу 
которого был положен прин
цип совмещения выпол.чяе- 
мых испытателями обязанно
стей. Рабочий день у них на
чинался в семь часов утра с 
медицинских' исследований и 
физической зарядки.

На первом этапе была 
также окончательно отрабо
тана система питания испы
тателей. Меню рациона 
составлялось на пять* суток 
с последующей повторяе
мостью. В праздничные дни 
был предусмотрен специаль
ный набор продуктов. Су
точное питание было четы
рехразовым. ■'

Системы регенерации во
ды на первом и доследую
щих этапах обеспечивали 
получение качественной 
питьевой воды для приготов
ления пищи и питья испы
тателей.

С 22 января 1968 года на
чался второй этап годового 
эксперимента. На этом эта
пе была подключена эксЦе- 
риментальная оранжерея, 
выведенная на режим «зеле
ного конвейера». В процессе 
эксперимента была установ
лена возможность нормаль
ного выращивания высших 
растений, в среде замкнутого 
объема при пребывании в 
нем человека и многократ
ном использовании выдоляе- 
мой растениями через листья 
воды для орошения замеюг- 
теля почвы.

В середине второго этапа 
в комплекс была включена 
дополнительная, не предус
мотренная первоначально, 
система регенерации сани
тарно-бытовых вод для умы
вания и душа, которая нор- 

-мально функционировала до 
конца эксперимента. До ее 
включения санитарно-быто
вая вода после использова
ния выводилась из кругово
рота.

С 5 мая 1968 года был 
начат третий, последний 
этап годового эксперимента.

Система регенерации кис- 
лоро*да и поглощения , угле- 
кислого газа, основанная на 
использовании кислородосо
держащих соединений, была 
отключена, и были Подсоеди
нены новые системы, обеспе
чивающие наиболее полную 
регенерацию атмосферы гер
мокамеры; система очистки 
атмосферы от углекислого 
газа с использованием реге
нерируемых синтетических 
цеолитов, состоящая из бло
ков поглощения и концентри
рования углекислого газа; 
система получения кислоро. 
да путем электролитическо
го разлошення воды (элект
ролизная установка), систе
ма каталнтическойо гидриро- 
Вания углекислого газа 
(блок утилизации) с возвра

том образующейся воды в 
электролизную установку,^

Система очистки атмо
сферы поддерживала кон
центрацию углекислого та
за в обитаемых отсеках на 
уровне 0,3—0,5 процента.

В ходе третьего этапа эн- 
спернмеита была дополнат- 
тельно вклточена лаборатор
ная система регенерации ку
хонной (для мытья посуды) 
воды, что позволило осуще
ствить практичеокн тюлный 
круговорот санитарно-быто
вой воды.

Общее , количество воды, 
полученной в эксперименте 
в результате регенерации, 
составило 6 ТОШ, в том чис
ле: воды из мочи я конден
сата атмосферной влаги — 
2,9 тонны и саиитарио-бы- 
товой воды — 3,1 тонны.
Суммарнёб' количество всех 
веществ, полученных в эк
сперименте в результате ре
генерации и воспроизводст
ва, достигло 7 тони.

Наибольший удельный вес 
в программе экспери-мента 
занимали клинино-физяоло- 
гические наблюдения и ис
следования, именно они 
ДОЛЖ1НЫ были дать ответ на 
вопрос — годятся или чет 
выбранные системы обеспе
чения жизнедеятельности в 
течение такого большого 
срока, насколько они безо
пасны и эффщггивяы. Сисге- 
ма обследования охватывала 
праитичесии все функции че
ловеческого организма. Вес 
тела, температура, частота 
пульса, ритм дыхания, ве-‘ 
личина артериального Дав
ления, собственная оценка 
своего самочувствия — вот 
основные показатели, по ко
торым судили о соегтоянш 
испытателей.

Осуществленный впервые 
в миЬе годовой медико-тех
нический эксперимент с уч-ч- 
стием трех испытателей ус- 
ПР'пяо завершен 5 ноября 
1968 года. Он проведен в 
полном соответствии с про
граммой исследова-ний.

В настоящее время состоя
ние здоровья испытателей 
хорошее. В соответствии с 
программой они прошли клн- 
нико-физиологйчеокое обсле
дование и после короткого 
отдыха приступят к работе.

В процессе эксперимента 
по.лучеяа ценная и обширная 
ннфор »̂ация, которая имеет 
большое научное и практи
ческое значение. Следует 
особо отметить большую 
сложность отработки сис
тем комплекса, организации 
бесперебойной его эксплуа
тации ,н обеспечения надеж
ности работы. Это потребо
вало больших усилий испы
тателей и коллективов — 
участников эксперимента, 
которые в течение года твор. 
чески участвовали в совме. 
сткой работе по проведению 
эксперимента, оперативно 
устраняя возникавшие неис
правности и совершвнстб1уя 
аппаратуру, системы и ме
тоды фйзиолого-гигиениче- 

скйх н биолого-технических 
исследований.

Успешное проведение уни
кального годо*вого медико- 
технического эксперимента 
является новым достижечи- 
ем советской науки й тех
ники и будет содейстзовать 
дальнейше:^ развитию ра
бот в области Обеспечения 
жизни человеке вне Земли.

(ТАСС).

ВАРШАВА. 22 декабря. 
I  Корр. ТАСС В. Кузнецов 
I передает:
i  Сегодня в Варшаве закон- 
S чилась сессия сейма , Поль- 
S ской Народной Республики. 
S Сейм единодушно утвер- 
I  дил план развития народно- 
3 го хозяйства и бюджет ПНР 
S на 1969 год, а также основ- 
§ ные наметки народнохозяй- 
£ ствеиного плана на 1970 
I год.
I  Затем был утвержден вяе- I сенный правительством 
3 ект изменений зак01на о Ко- 
3 мнтете науки и техники, з 
а соответствии с которым пост 
1 председателя Комитета не 
3 будет больше связан с одно- 
£ временным исполнением обя- 
3 занностей заместителя пред- 
I  седателя Совета Министров.
1 Сейм избрал депутата 
3 В. Яросиньского членом Го- 
3 суда^твенного совета ПНР.
1 Взявший слово председа- 
а тель Совета Министров ПНР 
3 Ю. Циранкевич предложил 
а сейму внести некоторые из- 
5 мёяения в составе прави- 
= тельства. Освобожден от 
i  обязанностей председателя

Комитета науки и техники 
Э. Шир.

В связи с избранием пред
седателем Центральной ко- 
.мисоии партийного контроля 
ПОРП 3. Новак осво
божден от обязанностей-за
местителя Цредседателя Со. 
вета Министров. По состоя
нию здоровья освобождены 
от обязанностей заместителя 
председателя Совета Мини
стров Ф. Ваниолва, а 'от 
обязанностей министра ино
странных дел — А. Рапац- 
кий.

Сейм утвердил министром 
иностранных дел члена По
литбюро ЦК ПОРП С. Вн- 
дрнховского. Он освобожден 
от обязанностей председате
ля комиссии планирования 
при Совете Министров. 
Ю. Кулеша назначен пред
седателем комиссии плани. 
рования при Совете Минист. 
ров.

Произведены также и не
которые другие изменения в 
составе Совета Министров 
ПНР.

На этом, сессия польского 
сейма закончилась.

I

в  лаборатории института атомной физики в Бухаре, 
сте испытывается новая установка.

■ Фото Аджерпресс—ТАСС.

П О Л Е Т  « А П О Л Л О Н А - 8 »

П Л Е Н У М Ц К  М Н Р
i  УЛАН-БАТОР, 23 декаб- 
i  ря. (ТАСС). Сегодня здесь 
g начал свою работу V пле- 
S нум Центрального Комитета 
I  Монголйкой народно-рево- 
5 люционяой партии, передает

агентство Мокцамэ. На от
крытии пленума с речью 
выступил Первый секретарь 
ЦК МНРП, Председатель 
Совета Министров МНР 
Ю. Цеденбал.

НЬЮ-ЙОРК, 23 декабря. 
(ТАСС). Согласно сообще
нию национального управле
ния по аэронавтике и иссле
дованию космического про
странства, полет космиче
ского корабля «Аполлон-8» 
по трассе «Земля—Луна» 
проходит нормально. 22
декабря командир ко
рабля Фрэнк Бор.ман по
чувствовал симптомы болез
ни, которую позже опреде
лили как быстротечный же
лудочный грипп. Ловелл и 

, Андерс также жаловались 
на легкое недомогание. Пос
ле принятия медикаментов 
самочувствие всех космо
навтов улучшилось.

Как передают корреспон
денты информационньа

агентств с космического по
лигона на мысе Кеннеди 
(штат Флорида), командир 
экипажа Ф. Борман пожа- 
лова.чся на холод в кабине. 
Температура в ней упала 'до 
плюс 15 градусов по Цель
сию. Космонавт Д. Ловелл 
сообщил о трудностях в про
ведении навигационного на
блюдения, котооые возникли 
из-за ослепительного отра
жения от поверхности Луны 
солнечных лучей.

На 16 часов 49 минут 23 
декабря по московско.му
времени космический ко
рабль находился на расстоя
нии 280.000 кило.метров от 
Зе.мли и примерно 90.000 
километров от Луны.

(ТАСС).

П очти  100 вопросов Генеральной Ассамблеи
I  НЬЮ-ЙОРК, 22 декабря, 
i  КоЩ). ТАСС Э- Баскаков и 
5 К. Беляев передают; , 
я Завершила работу XXIII 
i  сессия Генеральной АсСам- 
£ блей Организации Объеди. 
£ ионных Наций. Представи- 
S тели 126 государств мира 
3 ртссмотрели почти 100 воп- 
3 росов повестки дня. Сессия 
I  приняла ряд важных реше- 
I  ний, которые, несомненно, 
1 будут способствовать делу 
3 мира и безопасности наро- 
3 дов, расширению междуна- 
£ родного сотрудничества е 
я интересах всего человече- 
i  Ства.
£ Нынешняя сессия прохо- 
я днла в обстановке обостре- 
Е ния напряженности в ряде 
i  районов мира, активизации 
3 происков империалистиче- 
я ских кругов против стран 
= социалистического содруже- 
3 ства, пдотив «ационально- 
£ освободительного движения, 
я Однако показательно, чго 
я попытки некоторых держав 
1 возродить обстановку холод- 
I  ной войны и тем самым сор- 
I  вать решение важнейших 
я вопросов не встретили под- 
I  держки подавляющего боль- 
1 шинства делегатов.
S Позорно провалились, в 
я частности, попытки делега- 
я ций США, Англии и некотО- 
I  рых других, выта-
£ щить на высокую трибуну 
я ООН так называемый- «че- 
1 хословацкий вопрос» и под 
§ этим предлогом увести Ас- 
3 сам'блею от обсуждения ак- 
S туальных проблем. Усилия 
3 стран социалистического со- 
3 дружества и делегаций мо- 
3 лодых развивающихся госу- 
I  дарств Азии и Африки обес. 
1 печили принятие ряда важ- 
i  ных резолюций, соответству- 
£ ющнх целям и принципам 
я Устава ООН.
i  Первостепенное значение 
1 имеет вклад в решение про- 
3 блемы разоружения. Подав, 
я ляюЩее большинство деле- 
5 гатов при обсуждении этой

про(^лемы в Первом комите
те подчеркивали ее решаю
щее значение для будущего 
человечества. Противникам 
Договора о нераспростране
нии ядерного оружия не уда
лось добиться принятия ре
шений, которые затормози
ли бы вступление в силу 
этого важнейшего соглаше
ния.

Представленный Асоам- 
бле.е мeмopaн̂ R?м прави
тельства СССР о некоторых 
неотложных мерах по пре
кращению го*нки вооруже
ний и разоружению встре
тил поддержку и одобрение 
многих делегаций. Содержа
щиеся в э-том документе кон
кретные предложения -по
tcлaблeнию гонки вооруже- 

ий, и особенно ядерных 
вооружений, нашли отраже
ние в выступлениях целого 
ряда делегаций и в офици- 
альйых доку.ментах сессии.

Вопреки стараниям не- 
М|»огочисленных противни
ков ослабления международ
ной напряженности Ассам
блея большинством голосов 
одобрила резолюцию, в ко
торой поручает Комитету 
18 государств по разоруже
нию активизировать свою 
работу по подготовке .меж- 
дунадоднОго соглашения о 
всеобщем и полном разору
жении и обратить особое 
внимание на меры, предла
гаемые в советском мемо
рандуме.

Положительное значение, 
несомненно, имеет и призыв 
Ассамблеи к скорейшему 
началу советско-америщн. 
CSHX переговоров по вопро. 
сам, касающимся сдержива
ния гонки стратегических 
вооружений. Генеральному 
секретарю ООН было пору
чено подготовить доклад о 
последствиях возможного 
применения химического и 
бактериологического ору
жия.

Ньшешняя сессия отмети

ла двадцатилетие принятия 
ООН декларации прав че
ловека. О высоких идеала.х 
этой декларации напомина
ли многие делегаты, в осо
бенности тогда, когда они 
подчеркивали необходимость 
ликвидировать остатки по
зорной колониальной систе
мы и всех иных форм импе- 
■щалистического угнетения. 
Резкому осуждению под
верглось правительство Юж
но-Африканской Республи
ки, которое распространяет 
политику расовой нетерпи
мости не только в своей 
стране, но и на незаконно 
оккупированной территории 
Намибии.

Многие делегаты выража
ли негодование по поводу 
того. Что империалистиче
ские державы потворствуют 
расистскому режиму Яна 
Смита, узурпировавшему 
власть в Южной Родезии. 
Позором заклеймлено прави
тельство Португалии, веду, 
щее откровенную колони
альную войну против ряда 
африканских народов. Вы
ступления представителей 
государств Азии и Африки 
показали, что главную от
ветственность за сохранение 
остатков колониализма не
сут империалистические дер
жавы.

Подавляющим большин
ством голосов сессия выска
залась-за скорейшее осуще
ствление исторической Дек
ларации ООН о предостав. 
леиии независимости коло
ниальным странам и наро
дам.

Важным конкретным ре
зультатом сессии явилось 
одобрение проекта междуна
родной конвенции о непри
менении сроков давности к 
военным преступника.м и 
преступлениям против чело, 
вечества. Характерно, что 
уже на сессии конвенция 
была подписана представите
лями Польши и Югославии.

Делегаты решительно осу
дили нацизм, неонациз.м, ра
сизм и другую подобную им 
идеологию и практику, осно
ванную на расовой нетерпи
мости и терроре. Они на- 
сДоятельно призвали госу
дарства объявить все орга
низации, проповедующие ра
систские идеи, вне закона и 
возбудить против них судеб
ное преследование.

В выступлениях боль
шинства участников сессии 
и в ряде ее конкретных ре
шений была подвергнута са
мому суровому осуждению 
агрессивная экспансионист
ская политика правящих 
кругов Израиля, угрожаю
щая миру и безопасности на 
Ближнем Востоке. С)ессая 
наглядно продемонстрирова
ла, что у современной поли
тики Тель-Авива, нес.мбтря 
на поддержку некоторых за
падных держав, нет будуще- 
го.

Генеральная Ассамблея в 
своих резолюциях по вопро
сам о беженцах и о правах 
человека особо отметила 
преступные действия изра
ильской военщины на окку
пированных арабских тер
риториях и ' сурово осудила 
их как нарушающие але- 

. менгариые нор.мы междуна
родного права.

Нельзя не отметить реше
ния сессии о признании 
русского языка рабочим 
языком главных органов 
ООН. Это справедливое ре. 
шение, за которое советская 
дипломатия и делегации, ря
да других стран вели борь- 
бу в течение многих лет. 
Это еще раз говорит о р'ас- 
тущем авторитете Советско
го Союза во всем мире., о 
международном признании 
тбго огромного вклада, кого- 
рбе сделало наше государ
ство в борьбу народов за 
мир и справедливость на 

■ земле, в развитие мировой 
культуры, науки и искусства.
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В Г Р У П П Е  П Р О Д Л Е Н Н О Г О  Д Н Я
Третий год в томской на

чальной школе № 44 суще
ствует группа продленного 
дая. В двух сменах группы 
—60 ребятишек. В интерес
ных занятиях проводят они 
вяеклаюсные часы.

Киш и диафильмы, на
стольные игры, лыжи, саню1

и коньки — постоянные 
спутники их занятой. В ка
нун Нового года дети гото
вятся к встрече с Дедом- 
Морозом и Снегурочкой, де
лают маски, рисуют смеш
ную стенгазету.

Но не только забава на 
уме у школьников. В эти

же часы они готовят уроки, 
сосредоточенно и вдумчиво 
работают над оформлением 
стенда и альбома, посвящел- 
иых 100-летию со дня роя;- 
дения В. И. Ленина.

НА СНИМКАХ (слева 
направо); воспитательница 
Алла Ивановна Степаненко

' с ребятами группы продлен
ного дня;

н нм не чужда стратегия 
шашечной борьбы; 

наперегонки;
«Ты уже выучила урок? 

А ну скажи, как это бу. 
дет...»

Фото В. Лимаренко! '

1Ш
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С А Д  Н А  

БЕЗЫМЯННОЙ 
В Ы С О Т Е

Легендарной стала 
небольшая, политая 
кровью высота на Сред
не-Русской равнине в 
Калужской области, по
меченная на карте циф
рами 224,1. Во время 
Великой Отечественной 
войны здесь в неравной 
схватке с фашистами 
стояли насмерть 18 со
ветских воинов. • Это о 
них поется в известной 
всем песне «На Безы
мянной высоте^,. И  ни
когда народ не забудет 
подвиг героев.

И з многих мест при
езжают на Безымянную  
еьгсэг;; люди, чтобы по
клониться праху воинов. 
Каждый приносит к их 
памятнику цветы или 
вегочк!/ дерева из род
ных мест. А  нынче по 
всей высоте вокруг па
мятника ‘ из-под снега 
выглядывают молодые 
яблоньки. Надпись на 
доске говорит о том, что 
выращены, они капита
ном запаса Е. И. Тв- 
пильским из Липецкой 
области.

— С героями—защит
никами Безымянной вы
соты,— говорит Ефим 
Иванович,—я служил в 
одном полку и хорошо 
помню их. Мне давно 
хотелось посадить на 
месте сражения сад, ко
торый бы символизиро
вал бессмертие подвига 
товарищей по оружию. 
Прошлой весной завет
ная мечта сбылась...

Недавно садоводы сов
хоза «Россия» Калуж
ской области, взявшие 
на попечение сад на Бе
зымянной высоте, сооб
щили Е. И. Топильско- 
му, что все его 800 са
женцев отлично прижи
лись и стойко перено
сят зиму.

Сам же Е. И. Топи.гь- 
ский — большой знаток 
плодовых деревьев, воз
главляет отделение л и 
пецкого совхоза «Агро
ном». Он трудится в 
своем первом саду, взле
леянном -в  совхозе еще 
накануне Великой, Оте
чественной войны. Этот 
сад теперь самый зна
менитый в .Аипецкой 
области, да и не только 
здесь. В  нынешне.м году 
садоводы установили в 
нем рекорд по урожай
ности во всем Централь
ночерноземном lipae. 
Они собрали по 160 
центнеров яблок с каж
дого гектара. К боевы.ч 
наградам Ефима Ивано
вича прибавился орден.
Т  рудового Красного 
Знамени.

. М. ГОЛАЧЕВ. 
(Корр. ТАСС).

Липецк.

НА С Е В Е Р Н О Й  
А В И А Л И Н И И

Н а д н я х  со сто ял ся  первы й 
те хн и ч е ск и й  рейс скоростного  
п ассаж и р ско го  сам о лета  А Н ’ 24 
по м а р ш р у ту  Новосибирск — 
Т о м ск  — .К о лп аш е в о  — А ле к
сан др о вско е . Т ако й  больш ой 
сам о лет в сам ы й  северны й 
район наш ей  области  при летел  
в п ервы е . Э ти м  полётом полож е
но начало  р е гу л я р н ы х  рейсов 
АН-24 в А ле ксан д р о вско е . Те
перь полет о т Т о м ска  до А л е к 
сан др овско го  зай м ёт ч у ть  боль
ш е ч аса .

В . С Л А ВИ Н .

ПОГОДА

25 декабр я в Том ске  — 
облачная погода с п ро яснени я
м и , слаб ы й  сн е г , м етель , ветер 
ю го -зап адн ы й , 10— 15 метров в 
с е к у н д у , те м п е р а ту р а  утр ом  и 
днем  ~  7 — 9 гр ад усо в  мороза.

if г - : . *<> ♦v' + * «fr •,* ж
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сомольские активисты счита
ют ее своим дфугом.

...Выборг, 1906 год. Одн;ч 
из известны.х в то- время ре
волюционных центров цар
ской России. Жесточайший 
Tepipop' обрушился на пар
тию, ца ! рабочих, сражав
шихся на баррикадах первой 
русской революции. Реакция 
торжествует пиргрову побе
ду. В глубоком подполье 
российские социал-демокра
ты, вдохновляемые Лени
ным, копят новые |силы для 
решительного шту|зма' само
державия.

Иванова вошла в револю
цию черев ворота Выборг
ской вышивальной фабрики, 
ее первыми учителя.ми борь
бы были выборгские прюле- 
тарии. Уже в 1909 го,ту 
шестнадцатилетняя работни
ца выполняет neipsbie револю
ционные поручения — хра
нит нелегальную литерагу-

БОЙЦЫ  
Л ЕН И Н С К О Й  
П А Р Т И И

БОРЬБЫ ГОРЕНИЕ
Сегодня исполняется 75 

лет Анне Андреевне Ивано
вой, члену КПСС с 1911 го. 
да, активному участнику 
борьбы за власть Советов в 
Сибири, почетному гражда
нину города Томска.

Обком КПСС и облиспол. 
ком, горком КПСС и горис
полком направили юбиляру 
цриветственные адреса и
добрые пожелания.* * *

«Знаю Анну Ивановну с 
11 года, как ссыльную по 
Нары-му. В 12 г. она была 
арестована в Н-Арыме с 
группой товарищей (Коса
рев В., Одиссей (Мандель
штам), Аркадий Иванов и 
др.) за маевку,, устроенную 
большевистской частью 
ссылки, , н, предана суду.,.

Иванова- и другие сидели 
около года... Знаю о ее без- 
упречно.м поведении, как 
большевика .и,, во время 
ссылки, и во время колча
ковщины». , .

Почти четыре десятилетия 
паза,ц так писал В. В. Куй
бышев, рекомендуя ее в об
щество старых большевиков.

Анна Андреевна вступила 
в ленинскую партию на том
ской земле, прошла здесь 
школу революции, школу 
борьбы. Нынешнее поколе
ние томских коммунистов от
носится к этой женщине с 
глубочайшим почтением, на- 
рымские пионеры пишут ей 
о своих делах, томские яс- 
торики делятся отоими, пла
нами, многие рабочие и 
.журналисты, учителя и ком-

ру, тайно доставляет листов
ки в армейские каАярмы, 
шрифт для подпольной типо
графии. В числе ее друзей 
того времени — легендар
ный Эйно Рахья, тот салшй 
Рахья, которому партия 
канун Октябрьского штур.ма 
доверила охрану Ильича.

В мае 1910 тода провока
тор выдал выборгское под
полье охранке. Вместе с 
другими не избежала ареста 
и А. А. Иванова.

 ̂ Ее первый марксистский 
университет — в петербург
ской тюрьме, полуторагодич
ное заключение в которой 
юная пролетарка использо
вала для самообразования. 

-Позднее, в' ссылке, В. В.

Куйбышев и- его друзья, 
превратившие Нарым в Де- 
ниискую кузницу, больше
вистских кадров, открыли 
перед Ивановой и многими 
други.ми пролетариями глу
бины революционной теории 

- Маркса и Ленина.,
В ее формировании как 

большевика-ленинца решаю
щую роль сыграл Аркадий 
Иванов — муж, учитель и 
друг, па.мять о котором и 
любовь она хранит , в своем 
сердце. Член партгш с 1903 
года, делегат Лондонского 
съезда РСДРП, А. ф . Ива
нов был руководителем, ва- 
снлеостровских рабочих Пет
рограда в дни баррикадных 
боев девятьсот пятого, был 
агентом ЦК в Одессе и дру
гих пролетарских центрах. 
После многочисленных аре
стов царское правительство 
выслало Аркадия Иванова 
в ,Нарф1.м.. Здесь, и зароди
лась семья Ивановых..

Полтора года назад, ког
да А. А. Иванова была гос
тем нашей редакции на 
праздиовании 50-летия
«Красного , .з'намени», она 
ходила по улицам Томска, 
безошибочно узнавая старые 
здания, старые кваоталы. 
Вместе с ней мы побывали 
в старом доме, сохранившем
ся в одно.м из переулков у 
площади Батенькова, — 
здесь, в квартире Ивановых 
часто собирались томские 
большевики. В старом доме 
сейчас новые жильцы — 
семья кадрового томского 
рабочего. И.м было о че.м по
говорить, о чем вспомнить. 
Из этого дома старая боль
шевичка выходила на пос
леднее свидание с мужем- 
револгоционером, которого 
колчаковцы бросили в 
тюрьм.у, а затем, в день 
Первой годовщины Октября, 
зверски расстреляли. Из это
го дома ушел на Великую „ 
Отечественную войну сын 
нынешних жильцов. Ушел и 
не вернулся.

В этот же день мы прово
жали Анну Андреевну к 
зданию бывшей губернской 
тюрьмы на Клиническом пе
реулке и врывшей арестант
ской одиночке слушали ее

рассказ о томительном ожя- 
да1Ши царского суда, о-до
чери, родившейся в тюрь
ме...

Каждо.му, кому приходи
лось близко встречаться с 
ветеранами ленинской гвар- 

- дни, - бросалось в глаза не. 
что- общее, что отличает их: 
неиссякаемая бодрость, по
стоянная готовность к вы
полнению самого ответствен
ного' дела, живой интерес к 
людям, ■ событиям, беском- 
про.миссвая партийная прин
ципиальность. Такова и Ли
на Андреевна Иванова.' В 
годы, когда наша партия ре
шительно очищалась от оп
портунистов различных 1мас- 
тей, эти качества кристаль
но чистого коммуниста поз
волили ей выполнять самые 
ответственные поручения 
ЦК. Ее политичес^сий опыт, 
непримири.мость к врагам 
сделали А. А. Иванову ак
тивным работником ВЧК. 
Эти качества и сейчас высо
ко ценятся Московской пар
тийной организацией, в ко
торой Анна Андреевна ве
дет большую пропагандист
скую работу.

Многие из нас, томичей, 
часто пишут, звонят Анне 
Андреевне. Многие то.мичи, 
бывая в Москве, обязатель
но навещают ее дом, где 
каждого ждет самый радуш
ный прием и тысяча вопро
сов. Что строят в Колпаше- 
ве, много ли леса дает На
рым, когда задействует неф
тепровод, что нового в уни
верситете — ее интересуёт 
все, что связано с Томском, 
его настоящим и будущим. 
Из московского дома Анны 
Андреевны ее томские 
друзья -всегда уносят новый 
заряд оптимизма и пото-м 
еще долго вспоминают ее ве
ликолепный ю.мор, ее др50ке- 
ские, всегда очень деликат
ные и верные советы.

Сегодня отсюда, из То.м- 
ска, томичи шлют Айне 
Андреевне Ивановой, одной 
из тех, кто боролся на на
шей земле за идеалы нашей 
партии, за счастье совет
ских людей, свои пожелания 
здоровья и бодрости.

А. БРУСКИН.

РЕКОРД И 
К Н О В О М У
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Из А лм а-А ты  приш ло сооб* 
щ ение : Борис Селицкий  о п ять  
одерж ал победу среди ш та н 
ги сто в  среднего  веса и подарил 

Новому году наш ей Родине . 
«Локом отиву» новый мировой 
рекорд: он ‘ набрал в трое
борье 487,5 килограм м а .

«М о гут ли средневесы  
доб иться  рубеж а в 500 кг?» — 
спросили  после со стязан и й  у 
Бо риса . И он о тв е ти л : «Это де
ло недалекого  б удущ его » .

...К о н е ц  д е к аб р я . С п о р тсм е
ны словно сп е ш а т  зав е р ш и ть  
год соревнованиям и . Видимо, 
последние медали года д о ста 
н у тс я  ш аш и стам , в ы сту п а ю 
щ им в к о м ан д н ы х со стя за н и 
я х .

22 декабр я золоты е медали 
проходивш его  в М оскве м еж 
дун ар одн ого  ту р н и р а  гандбо
л и сто к  ш ести  стр ан  бы ли  вр' 
я сн ы  сп о р тсм е н кам  сборно ; << 
С С С Р . П равда , после четыре>^ 
подряд побед они последний 
м атч  не в ы и гр али : на табло  
бы ли ц и ф ры  7 :7 , ко гда  зак о н 
чи лась  и х  встр еча  с ком ан 
дой ГД Р . Но э та  ни чья при
н есла им двойной у с п е х . Во- 
п е р в ы х , сборной С С С Р  п р и ш 
ло сь  о ты гр ы в а ть с я  (первы й  
тай м  спо р тсм ен ки  ГД Р  в ы и гр а
ли со счетом  6 :3 ), а э то  всегда 
н е л е гк о ... В о -в то р ы х, сборная 
С С С Р , набрав с то ль ко  ж е  оч
ков , ско лько  и ком анда ГД Р , 

д е в я ть , в ы ш л а  н а  первое, 
м есто , имея луч ш ее  соотнош е
ние заб р о ш ен н ы х ' и п р о п у
щ е н н ы х  м ячей .

С п о р тсм ен ки  ГД Р  в ы ш л и  
на второе м есто , В ен гр ии  ~  
на тр е ть е , П ольш и — на ч е т
вертое , Р ум ы н и и  — на пятое 
и Бо лгари и  — на ш есто е . Всем 
ш е сти  ком андам  бы ли  вруче
ны  «п ри зы  д р уж б ы » , уч р е ж 
ден н ы е Ц К  В Л КС М .

А  к а к  мниого у ж е  п ро ходит 
к р у п н ы х  со стязан и й  по зим 
ним видам  сп ор та ! В м и н ув
ш ее во скр есен ье  под М оекзой 
со сто ял и сь  33-и тр ади ц ион н ы е 
э с та ф е ты  на п р и з га зе ты  «Со
в е тски й  сп о р т» , в ко то р ы х  
п р и н яли  у ч а с ти е  многие н аш и ' 
си льн ей ш и е  м а е т н а . У  м у ж 
чин в э с та ф е те  4 x 5  килом етров 
победили ди нам овц ы , в со ставе  
к о то р ы х  бы ли  тр и  олим п ийца 

Ф ед ор  Сим аш о в, А н ато ли й  
Н асед ки н  и В ячеслав  В еденин .

Время ком анды  «Динамо»
1 час 5 м и н ут 21 се кун д а . Си 
маш ов добился луч ш е го  вре- 

. мени на 5-километровом о т
резке — 16 м и н ут б се к ун д .

С и льн ей ш ие летаю щ ие л ы ж 
ники  стр ан ы  — у ч а с тн и к и  т у р 
не тр е х  тр .амплинов — 22 де* 
кабря продолж или спор в 
Гор ьком . Соревнования к а 
чали сь  на больш ом грам пли- 
к е . В  первой п оп ы тке  дальш е  
всех — на 98 метров — ул е 
тел  горько вчанин  Щ ербаков. 
О днако поздравления зем ляков 
о к азал и сь  'рреж девременмымн. 
Из-за сильного  ветра п ры ж ки  
при ш ло сь  перенести  на м а
лы й  тр ам п л и н , а  р е з у л ь та ты , 
п о казан н ы е  на больш ом , —  
ан н ул и р о в ать .

Победителем ста л  все. ж е 
горько вчанин  — Гарри На
палков , п ри зем ливш и йся на 
о тм е тк а х  59,5 и 57,5 м етра и 
набравш ий 236,1 очка . Второе 
м есто  за н я л  Ж еглан о в  (Л енин
град) — 234,7 очка  (59 и 57,5 
м етра).

П осле соревнований в Л е
н и н гр аде  и Горьком  ли д и р уе т 
Ж е гл ан о в . На второе м есто  
вы ш ел  Н ап алко в . Сп ор  
си л ь н е й ш и х  л е та ю щ и х  л ы ж 
ников зав е р ш и тся  в М оскве.

В  Горьком  прош ла поповина 
м атча си л ь н е й ш и х  конькой^еж- 
цев Р С Ф С Р . У  м уж чин  победи
ли сборная сто ли ц ы  н м осквич 
В алерий  К а п лан  — 183,956.
Р е з у л ь та ты  победителей  на 
д и с та н ц и я х  та к о в ы : 500 м ет
ров — В . М уратов  (М осковская 
область ) — 41 ,5 ; 5.000 м етр о в—-
A . М аш ков (Ч еляб и н ская  об
л а с ть ) — 7 .58 ,7 ; 1.500 метоов —
B . Кап лан  — 2.11 ,3  и 10.000 
метров — В . Л а вр уш ки н  
(М осква) — 16.05,5.

Р е з у л ь та ты  К а п лан а  и ; Лаа- 
р у ш к и н а  м ож но в  общ ем для  
нач ала  сезон а  с ч и та ть  непло
хи м и . Но вот д р уги е  ко н ько 
беж цы  явно  не порадовали.

Д ля ср авн ен ия скаж е м , что  ё  
Х ам ар е (Н орвегия) в э ти  ж е 
дн и  норвеж ец А рн е Х ер ью ауч е  
про беж ал 500 метров за  40 .6  
се к ун д ы  и норвеж ец Фред-Ан- 
тон  М айер 5.000 метров — за 
7 м и н ут  27,3 се кун д ы .

А . ЕР М А К О В .
(Т А С С ).

ВСТРЕЧА НЕРАВНЫ Х 
С О П Е Р Н И К О В

Н ачало первой и гр ы  седь
мого ту р а  м еж ду ком андам и 
♦ Янтарь» (Том ск) — «П о ли те х
ник» (К р асн о я р ск ) давало  ос
нование д у м а ть , что встр еча
ю тся  р авн ы е  со п ер н и ки , х о тя  
тур н и р н о е  полож ение ком анд 
бы ло д алеко  ^е оди н аковы м : 
« Я н тар ь »  зан и м ал тр е ть е  ме
сто , а «П о ли те хн и к»  — послед
нее. К  ко н ц у  первого периода 
сч е т  б ы л 1:1 . К р асн о яр ски е  
х о к к е и с ты , о ста в ш и сь  в м ень
ш и н ств е , сум ели  с о хр ан и ть  
н ичейны й  сч ет .

О сновны е со б ы ти я , реш ив
ш ие и схо д  в стр еч и , произош ли 
80 втором периоде. К р асн ы й  
си гн а л  заго р е л ся  за  воротами 
го стей  на 2б-й м и н уте  после 
<^оска нап адаю щ его  «Я н тар я »  
Ю. М альцева, ко тор ом у то ч н ы й  
л а с  дал  3 . А б д у л в а хи то в . Ч е
рез м и н у ту  автором гола  ста л  
сам  3 . А б д у л в а хи то в , про
ш едш ий  из средней  зоны  до 
ворот сопер ников . Л и ха  беда 

н ачало : в теч ен ие  п яти  ми* 
н у т  х о к к е и с ты  « Я н та р я »  з а 
бросили  п я ть  ш ай б . Гости  с у 

мели о тк в и та ть  то л ько  о дн у , в 
тр е ть е м , заклю ч и те л ьн о м , , пе
риоде н а ти ск  хо зяев  поля про
д о л ж ался . Игра зако н ч и ла сь  
убедительной  победой том ичей  — 10:2.

П овторная встр еча  начал<'4(ь 
бур н ы м и  а та кам и  хо кк е и сто в  
♦ Я н тар я» , в р е зу л ь та те  кото-

Еы х  новосибирские ар битоы  
. Прпов и Ю. Судо п латрв  з а 

ф и кси р о вали  п я ть  голое в во
рота « П о ли техн и ка»  и то лько  
один гол в ворота « Я н та р я » . В 
равной борьбе прош ел второй 
период, в течение  которого  
ком анды  о бм енялись  голам и. 
На л ь д у  не бы ло о б ы ч н ы х ср- 
ган и за то р о в  а та к  — 3 . Абдул- 
в ахи то в а , Ю. П ан кр ато ва  и 
Ю. М альцева. Тренеры  реш или 
д а т ь  п о и гр ать  молодым х о к к е 
и ста м , и те  опр авдали  это 
доверие , п о казав  себя д остой 
ны м и сопер никам и  более о п ы т
н ы х  го сте й . Том ичи со хр ан и ли  
созданное в первом периоде 
игровое п реи м ущ ество . В  итоге  
хо к к е и с ты  « Я н тар я »  победили 
со счетом  8 :3 .

В . П О П ЕЛ Ь.

к СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ТОМСКОГО ГОРОД. 
СКОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

27 декабря 1968 года, в 
4 часа дня, в Доме офицеров 
(проспект Леяина, 50) со
стоится VIII сессия город
ского Совета депутатов 
трудящихся.

На рассмотрение сессии 
вносятся вогцросы:

1. Итоги выборов в город
ской Совет депутатов труд.ч- 
щихся по 307-му избиратель
ному округу.

Докладчик — тов. Ивчен
ко Е. В., председатель 
мандатной комиссии.

2. Отчет о работе иопол-

иитешьного комитета Томско
го городского Совета, депу
татов трудящихст за 1968 г.

Докладчик — тов. Кала- 
ба Г. М., председатель гор
исполкома.

3. Органиэационяые воп
росы. '

На сессию приглашаются 
руководители предприятий, 
организаций, учреждений и 
учебных заведений города.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

(ПИОНЕР

25 д е к а б р я  — «Горячее се р д . 
це».

Н ачало с п е к та к л я  — в 
19 ч а с . 30 мин.

Томский драматический 
театр

1 ЯНВАРЯ, В 13 ЧАСОВ 
30 МИНУТ 

ПРОВОДИТСЯ 
НОВОГОДНЯЯ ЕЛКА

Концерт для детей.
■ Билеты продаются в кассе 

театра.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал  — «Золотой  те 

лен ок» (две серии) — 9, 12-05, 
15-10, 18-15, 21-20.

М алы й зал  — « К а к  изба
в и ть ся  о т Гелен ки »  — 9, 10-40,
12- 20, 14, 15-40, 1 7^ 0 , 19,
20-40, 22-20.

З ал  кин о хр о н ики  — «Воз
рож дение» — 9-30, 12, 14-30, 17, 
22. «Голос м оря» , «Бо р и с ' Щ у- 

I кин »  — 10-40, 13-10, 15-40.
18-10, 20-40. К и н олектори й
«С п ор т» . Тема: «Т яж е л ая  а тл е 
т и к а » . Ф ильм ы : «Запорож ец
на О лимпе»,' «Три  к а п и та н а » , 
«Т яж е л ая  а тл е ти к а »  — 19-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Золотой те 

лен ок» (две серии ) — 9, 12-05, 
15-10, 18-15, 21-20.

Зелен ы й  зал  — « К а к  изба
в и ться  о т Геленки» — 12-30.
14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-15,
Д ля д етей  — . «П р иклю чения 
Толи Клю кви н а»  — 9-30. 10-50. 

имени KL ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Золотой  те 

ленок» {две серии) — 9-40.
13- ld , 16-40, 20-10.

М алы й зал — «Всего  одна 
ж и зн ь»  — 9-40, 1 Ь 2 5 , 13-10,
14- 45, 16-40. 18-25, 20-10, 21-45.

«СИБИРЯК»
Д ля д етей  — «М ум у» — 9-30, 

11. «Дом и хо зяи н »  — 12-50, 
14-35, 16-20, 18-05, 19-50, 21-35. 
Ф ильм  д л я  в зр о с лы х . .

»
Для детей  -  «Но м уе , М ух

тар !» — 8-20, 11, 12-40, 14-20,
16. «Хм урое утр о »  (тр е ть я  се 
рия) — 18-05. Д ля в зр о слы х — 
«Три плю с два» — 20-05. 22-25.

В  дни  ш к о л ь н ы х  к а н и к у л :
2 8 —31 д ек а б р я  — новы й 

цветн ой  худ о ж еств ен н ы й
ф и льм  «Орлы рано взлетаю т»
— 9-20, 10-55, 12-30, 14-05,
15-35, 17-05. «О ш ибка резиден
т а *  (две -серии) — 1 8 -4 0 ..

1 я н в а р я  — новы й  цветной  
.худож ественны й фи.чь.м «Орлы 
рано в злетаю т»  — 9, 10-30. 12.
13- 30, 15, 16-30. «Золотой теле
нок» (2 серии) — 18.

2 — 3 я н в а р я  — н овы е худо
ж еств ен н ы е  ф ильм ы : «Изан
М акарович» — 9, 10--10, 12-20; 
«А рм ия Т р ясо гу зки  снова и 
бою» — 14, 16, 17-40, 19-20: .-

4 —5 я н в а р я  — н овы е к.удо- 
ж ествен и ы е ф ильм ы : «.Армия
Т р ясо гу зки  снова в бою» — 
9, 10-40, 12-20. «Иван Макаро- 
вйч» — 14. 16. 17-40, 19-20.

6 я н в а р я  — н овы е ху д о ж ест
вен н ы е ф и льм ы : «Иван М ака
рович» — 9, 10-40, 12-20. «А р 
мия Т р я с о гу зк и  снова в бою»
— 14, 16. «Щ ит и меч» (первая 
II в то р а я  серии) — 17-40. .

7 я н в а р я  — н овы е .художе
ствен н ы е ф и льм ы ; «Арм ия 
Т р ясо гу зки  снова в бою» — 
9, 10-40. 12-20. «Иван М акаро
вич» — 14, 16. « Щ и т и м еч* 
(3-я и  4-я сери и ) —- 17-40.

8 —9 я н в а р я  — «Девочка 
и щ ет о тц а» —  9 . 10-45, 12-30,
14- 15, 1б. Н овы й х у д о ж еств ен 
н ы й  ф и л ь м  «А р м и я Тр ясогу .зки  
снова в бою» — 17-40, 19-20.

10— 12 я н в а р я  — новы й  х у 
д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «Арм ия 
Т р ясо гу зки  снова- в бою» — 
9, 10-40, 12-20, 14, «Девочка
и щ ет отца»'— 15-40, 17-30, 19-20.

Томская база снабжения 
плавсостава

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
учеников для подготовки 

поваров пароходных ресто
ранов.

Срок обучения — 4 меся
ца.

За время учебы выплачи
вается стипендия в размере 
от 46 до 48 руб, в месяц.

Начало занятий — 2 ян
варя.

Обращаться: г. Томск, пе
реулок Пристанской, 5, от- , 
дел кадров. " 2—^̂1'

Объединенный совет по 
присуждению ученых степе
ней по химическим наукам и 
технологии при Томском 
университете объявляет, что 
в пятницу, 3 января 1969 
года, в 13 часов, в аудито
рии № 234 главного корпуса 
униварситета состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание учей-юй сте
пени кандидата технических 
наук В. А. Трофимовым .на 
тему: «Исследование и при
менение эффекта вибрацион
ной обработки дисперсных 
материалов в процессах мок
рой агрегации».

С диссертацией можно оз
накомиться в научной библи
отеке ТГ'У.

томский
‘ МЕДИЦИНСКИЙ 
t ИНСТИТУТ

■ объявляет, что в среду, 
8 января 1969 г., в 2 'часа 
дня, в актовом зале состоит
ся
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

та соиска1Ние ученой сте
пени доктора медицинских 
наук А. С. Зиновьевым на 
тему: «Патоморфология
центральных н перифериче
ских отделов вегетативной 
нервной системы на различ
ных этапах течения ревма
тизма».

С диссертацией можно оз
накомиться в медицинской 
библиотеке. ....

Школа рабочей молодежи 
№ 3 производит

НАБОР УЧАЩИХСЯ
с 5-го по ГО-е классы (в 

ускореиные группы— 5-го 
по , 8-е классы и на заочные 
отделений—с 5-го по 10-е 
классы).

Начало ' занятой — с 10 
января 1969 г.

Прием документов еже
дневно, кроме субботы н вос
кресенья.

Адрес школы: г. Томск,
ул. Гагарина. 27. 2 —1

Кинотеатру «Сибиряк» 
срочно требуются кшюмеха- 
ники.

Обращаться к дирекгору, 
телефон № 4-56-13. '

Совет по биологическим 
наукам Томского универсн- ' 
тета объявляет, что 6 янва
ря, (В 14 час. 30 мин., в ау
дитории № 317 главного кор
пуса Томского униварситета 
состоится
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени кандидата биологиче
ских наук Рукавишниковым 
Ю, М. на тему: .«Экепери- 
.меитальное изучение некото
рых механизмов радиочув
ствительности млекопитаю
щих», Прониным И. М. на 
тему: «Паразиты рыб Чар- 
ской котловины» (Забайкаль
ский север).

С диссертациями можно 
ознакомиться в науч'ной 
библиотеке уянверс.итета,.

Томскому ■ пассажирскому 
автотраиспортному предприя
тию № 1 срочно требуются 
кондукторы.

Средний заработок — 125 
руб. в месяц, отпуск — 18 
рабочих дней и 3 дня за выс-; ■ 
лугу лет после: .2 лет, рабо- 
ты.

Обращаться: г; Томск, ие! 
реулок Трифонова, 2Й,- от
дел кадров. • 2— 1

Томской базе плавсостава 
требуются шофер и грузчи
ки.

Обращаться: г- Томок, пе
реулок Пристанской, 5, от
дел кадров. ' 2—1

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру 
(34 кв. м) в г. Балхаш Кара
гандинской области ца рав- 
ноцеяную квартиру в г, Том
ске. ■

Обращаться: г. Томск,
улица М. Горького, 40, кв. 1, 
к Швецовой, после 18 час.......

Томский университет объявляет, что в четверг, 
9 января 1969 года, в 14 часов 30 минут, в ауди
тории № 428 физического корпуса университета, 
на заседании совета по присуждению ученых степе
ней по физическим специальностям состоится 

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленных на соискание ученой степени 

кандидата физико-математических наук, Пнкаловой, 
И. С. на тему; «Исследование пробоя я предпробнв. 
ных явлений в каменной соли микронной и субми
кронной толщины» и Мещеряковым И. А. на тему; 
«Влияние условий адсорбции на парамагнитные 
центры в Si и двуокиси S1 в методе молекуляр
ных пучков».

С диссертациями можно ознакомиться в библ.чо- 
теке Сибирского физико-технического института 
и.мени В. Д. Кузнецова.

Администрация,. пар
тийная н профсоюзная 
организации Сибирско
го физико-технического 
инститзгга выражают глу
бокое соболезнование на
учному сотруднику Кор
ниенко М. Г. по поводу 
смерти его отца

КОРНИЕНКО 
Гаврилы Андреевича.

т о м с к и й  ИНСТИТУТ РАДИОЭЛЕКТРОНИКИ 
И эл е к тро н н о й  ТЕХНИКИ 
/ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

на шестимесячные курсы по подготовке к вегу. 
Пительньш экзаменам в институт в 1969 г.

Поступающие на курсы представляют: заявление 
на имя ректора института, справку с места работы, 
копию, документа о среднем образовании и фотокар
точку (размер'3 x 4  см).

На курсы принимаются работающие на произ
водстве, а также учащиеся выпускных классов 
школ и выпускных курсов техникумов.

Начало занятий на курсах — с 3 января.
Для работающих посменно занятия пхюводятся 

утром и вечером.
Стоимость обучения — J8 рублей.
Документы принимаются с 16 до 18 часов, по 

адресу; проспект Левина, 40, комната № 103.

Коллектив Томской 
ТЭЦ-1 сообщает о смерти 
старейшего работника
ТЭЦ-1

НЕХОРОШБВА 
Сергея Павловича

и выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким покойного.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ЗАОЧНАЯ 
СРЕДНЯЯ ШКОЛА 

ОБЪЯВЛЯЕТ
январский прием учащихся на 1968—69 учебный 

год в 6, 7, 8, 9, 10-е классы.
Заочная средняя общеобразовательная • школа 

дает возможность получить восьмилетнее и среднее 
образование тем, кто не может регулярно посещать 
учебные занятия в вечерних школах.

Приём заявлений о зачислеени в заочную школу 
производится ежедневно, с 11 до 13 часов дня, во 
вторник, четвёрг, пятницу — с 11 до 21 часа.

Адрес школы: г. Томок, улица Дальне-Ключев- 
ская, 4, проезд троллейбусом № 2, трамваями 
№№ 1,. 2, 3, 4, оставювка «Ключевская».

Томскому профессиональ
ному торговому училищу 
срочно требуются мастера 
произвсцдственного обучения.

Обращаться; г. Томск, уд. 
Октябрьская, 41, телефон 
№ 2-27-31. 3 —1

Наш адрес 
и телефоны

А дрес ред акц и и : пооспент
Л ен и н а , 66.

Т елеф о н ы : о тв е т , се к р е та р я
—  2-31-19, се к р е та р и а та  —
2-42-40; отделов : пар тий н ой
ж и зн и  — 2-52-23, П ропаганды
— 2-47-45, п р о м ы ш ленноетн , 
н еф тегеологии  и  тр ан сп о р та  — 
2-37-75, с тр о и те л ь ств а  и  л е с а— 
2-37-75, сельско хо зяй ств е н н о го
— 2-37-39, н а у к и  и ш и ол ь,- 
2-42-46, со ветско го  е тр о н те л ы  
с тв а  и бы та  , — -2-37-77, писем  и  
рабселькоровской  се ти  — 
2-37-38 н 2-31-47, ннф ор м а 14Йи
— 2-51-61, б у х га л те р и и  и отде
ла объявлений  — 2-37-36. с т е 
н о гр а ф и стки  — 2-52-02.

к302775 Заказ № ~372¥
' Томск, тип. № 2 «Ираеим знамя».
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Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


